
Наталья СТОЛПОВСКАЯ

«В феврале средний чек по ито-
гам похода в магазин показал абсо-
лютный антирекорд за всю историю 
наблюдений, – такие данные при-
вели в исследовательском холдинге 
«Ромир», изучающем ситуацию в 
целом по стране. – Так, по итогам 
февраля средний чек россиян упал 
на 13,5 процента и составил всего 
499 рублей».

Столь резкого падения среднего 
чека не наблюдалось никогда за все 
годы измерений. Хуже всего дело об-
стоит в городах-пятисоттысячниках 
и миллионниках, в число которых 
попадает и Воронеж. При этом ана-
литики отмечают, что паниковать 
не стоит, так как подобные данные 
свидетельствуют о переменах в 
потребительском поведении рос-
сиян: они стали чаще посещать по 
нескольку магазинов, совершая 
точечные покупки и тратя в среднем 
меньше средств. 

Что касается цен на продукты 
питания, то, несмотря на рост в 
некоторых группах товаров (рас-
тительное масло, сыр, фрукты), 
они держатся на прежнем уровне. 
А по нескольким позициям – сви-
нина, картофель – даже снижаются. 
Своими наблюдениями за ценовы-
ми метаморфозами охотно делятся 
воронежские хозяйки. 

– Больнее всего бьют по ко-
шельку подорожавшие молочные 
продукты, яйца, мука, крупа, фрук-
ты, – рассказала корреспондентам 

«Коммуны» покупательница Нина 
Копылова. – Недавно увидела в 
торговой палатке отечественный 
рис по 38 рублей за килограмм. На 
радостях купила несколько пачек. 
Дома открыла – в крупе мошки. По 
этикетке так и не смогла понять, чьё 
это производство. Зато прочитала 
мелким шрифтом, что в пачке не 
килограмм, а всего – 800 граммов 

продукта. Вот такое 
оно,  импортозаме-
щение.

О  п о д о б н ы х 
ухищрениях про-
изводителей в по-
следнее время при-
ходиться слышать 
все чаще.  Легче 
стали не только 
упаковки крупы 

и сахара, но и пачки сливочного 
масла, бутылки растительного мас-
ла. Под телевизионный шум о том, 
что у страны есть все возможности 
«импортозамещаться», на прилав-
ки дружно полезли сыр, творог и 
масло с «пальмой», сомнительного 
качества крупы, хлебобулочные из-
делия из низкосортной муки. Что-
бы не терять покупателей, сетевые 
магазины проводят бесконечные 
акции, во время которых пытаются 
избавиться от залежалого товара 
или рисуют на ценниках «липо-

вые» скидки. Однако народ уже 
присмотрелся к этому аттракцио-
ну невиданной щедрости. Сделал 
соответствующие выводы. Вот и 
высятся посреди некоторых супер-
маркетов горы невостребованной 
«акционки». В режиме экономии 
люди голосуют рублём за качество, 
игнорируют «липу» во всех её 
проявлениях. Будь то неприлично 
задранный ценник или негодный к 
употреблению товар.

В кризис многие стали отказы-
ваться от свинины и говядины в 
пользу дешевого мяса птицы. Такой 
вывод сделал эксперт по мясному 
рынку Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) Даниил 
Хотько.

– Ничего драматичного в этом 
нет, – подчеркнул в интервью РСН 
эксперт. – Это вполне ожидаемо, 
прогнозируемо. Люди изменили 
свою структуру потребления: стали 
есть больше мяса птицы. 

По наблюдениям ИКАР, какая-то 
часть людей перешла на курицу как 
на более дешевый продукт. В резуль-
тате в нашем мясном рационе птица 
составила около 50 процентов. Для 
производителей мяса птицы это, 
безусловно, хорошая новость.

– Покупка обычной курицы 
сегодня – лотерея, – заметила по-
купательница одной из популярных 

торговых сетей Ольга Доровская. 
– Стоит курятина порой дороже 
свинины, а вкус – никакой. Кури-
ные бульоны вообще давно варить 
перестала: мутная жидкость с хи-
мическим привкусом. 

Понятно, что выращенные по 
ускоренной программе куры никог-
да не будут на вкус «домашними». 
Увы, мы стали забывать и вкус 
нашей гордости – знаменитого воро-
нежского сыра. Судя и по внешнему 
виду, и по вкусу, мы сегодня имеем 
дело с абсолютно новым продуктом. 
Однако производитель упорно пи-
шет на упаковке «сыр Российский» 
и этим морочит людям голову, 
вместо того, чтобы честно признать 
«сырный продукт» или как там этот 
мутант может называться.

Нареканий даже к нашим род-
ным, произведённым в Черноземье 
продуктам у людей более чем до-
статочно. Пастеризованное молоко 
от очень уважаемого производителя 
молочных товаров подозрительно 
долго не скисает и даже на вкус от-
даёт порошком. Яблоки от другого 
уважаемого производителя стоят 
дороже польских, а выглядят, как 
третьесортные фрукты. Вот здесь 
и приходится сделать самое непри-
ятное открытие. 
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Время ноВоСтей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки в виде снега или мокрого 
снега, в отдельных районах – с дождём; на дорогах 
скользко; ветер южный, умеренный; температура 
+2…+7.

23 марта по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие, в отдельных районах умерен-
ные осадки в виде мокрого снега и дождя; ветер 
переменного направления, слабый, местами по-
рывистый, сильный; температура ночью -3…+2, 
днём +3…+8.

24 марта по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами осадки, преимуще-
ственно в виде дождя; ветер восточный, от слабого 
до умеренного; температура ночью -1…+4, днём 
+4…+9.
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В кризис многие стали 
отказываться от свинины и 

говядины в пользу дешевого мяса птицы. 
Такой вывод сделал эксперт по мясному 
рынку Института конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Даниил Хотько.

Век труженицы
Вековой юбилей отметила жительница посёлка 
Краснолесного Дарья Григорьевна Хрыкина. 

Владимир ВиКТОрОВ

Поздравили ее с та-
кой знаменательной 
датой председатель 
Воронежской город-
ской думы, депутат от 
первого избиратель-
ного округа, куда тер-
риториально входит 
Краснолесный, Вла-
димир Ходырев и де-
путат городской думы 
Михаил Гусев. 

Родилась Дарья 
Григорьевна Хрыкина 
в семье крестьян в селе 
Верхняя Байгора. До 
1944 года Дарья, полу-
чив два класса образо-
вания, жила в деревне, 
работала в колхозе. 
После переезда в посе-
лок Краснолесный она 
устраивается на работу 
в детский туберкулез-
ный санаторий, где работала санитаркой до самой пенсии. Но 
и после выхода на пенсию она продолжала трудиться в Воро-
нежской областной клинической больнице. Последние 30 лет 
Дарья Григорьевна находится на заслуженном отдыхе.

Депутаты городской думы пожелали Дарье Григорьевне 
Хрыкиной здоровья и долгих лет жизни, а в качестве подарка 
на день рождения преподнесли ей электрическую плиту и 
чайник – то, что сама Дарья Григорьевна сочла необходимым 
видеть в своем домашнем хозяйстве.

Школа  
ответственных 
решений
Молодёжное 
правительство может 
стать отличной школой 
для молодых политиков 
и управленцев, считает 
Галина Карелова.

Андрей ФедОСеНКО

Заместитель Председате-
ля Совета Федерации, член 
Комитета СФ по социальной 
политике, представитель 
от исполнительного органа 
государственной власти Во-
ронежской области Галина 
Карелова провела встречу 
с делегацией Молодежного 
правительства Воронежской 
области.

Вице-спикер рассказала 
гостям о Совете Федерации, 
о работе верхней и нижней 
палат парламента, о взаимо-
действии сенаторов с Пра-
вительством РФ, системе 
выборов в нижнюю палату и 
принципах назначения сена-
торов, о том, как готовятся и 
обсуждаются законодатель-
ные инициативы. 

Галине Кареловой пред-
ставили информацию о де-
ятельности Молодежного 
правительства Воронежской 
области и социальные проек-
ты, отмеченные в нынешнем 
году на конкурсе молодеж-
ных программ и проектов. 
Их особенность – поддержка 
инициатив авторов проектов. 
«Реально работающее Моло-
дежное правительство может 
стать отличной школой для 
начинающих политиков и 
управленцев», – подчеркнула 
Галина Карелова. – Пред-
ставленный опыт работы 
наглядно показывает, что 
он является основательной 
школой самостоятельного 
принятия ответственных ре-
шений, управления крупны-
ми проектами, дает возмож-
ность проявить собственную 
инициативу.

По мнению Галины Ка-
реловой, ряд направлений 
работы Молодежного пра-
вительства Воронежской об-
ласти и реализованных в ре-
гионе проектов заслуживают 
внимания. В частности, это 
Международный фестиваль 
короткометражного кино и 
анимации «Новый горизонт», 
«Театр равных», половину 
труппы которого составля-
ют ребята с ограниченными 
возможностями здоровья, 
строительство пляжа с до-
ступной средой для людей 
с ограниченными возмож-
ностями – специально обо-
рудованного необходимыми 
устройствами, отвечающего 
особым потребностям людей 
с инвалидностью.

По итогам встречи вице-
спикера СФ и делегации 
молодежного парламента 
было предложено провести 
заседание Совета по социаль-
ным инновациям регионов, 
которое будет посвящено 
социальным проектам.

– Не только воронежские 
проекты, которые с успехом 
могут быть воплощены в 
других регионах, но и вся 
система поддержки молодеж-
ных инициатив, может быть 
интересна, – считает Галина 
Карелова.

Сенатор пожелала моло-
дым воронежским политикам 
успеха и поздравила их с тем, 
что впервые в Воронеже в 
конце мая пройдет очеред-
ной Всероссийский съезд 
молодежных правительств. 
«Это высокая оценка вашей 
работы и признание зрелости 
Молодежного правительства 
Воронежской области», – за-
ключила Галина Карелова.

У прилавков становится тише
Актуальная тема | Воронежские магазины и рынки заметно обезлюдели. Покупателей мало.  

Продавцов и товаров пока достаточно. Хотя сам ассортимент претерпел некоторые изменения.  
Что происходит, попытались выяснить корреспонденты «Коммуны»

Цена и качество – главный критерий выбора.
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пора подписываться!
ДоСрочнАя поДпиСКА на печатные издания  

с доставкой во втором полугодии 2016г.  
завершается 31 марта.

СтоимоСть ПодПиСки на газету «коммуна» (индекс 51156) 
•Для физических лиц с доставкой на дом составляет 473,70 рубля
•Для физических лиц до востребования – 439,92 рубля
•Для ветеранов Великой Отечественной войны, инвалидов I и II 
групп на дом – 439,92 рубля
•Для ветеранов I и II групп до востребования –378,30 рубля

Подписка с услугой «до востребования» означает, что абонент  забирает  
свою почту не из почтового ящика, а в ближайшем почтовом отделении.

С 1 апреля, с началом основной подписки, цена на «коммуну» увеличится.  
Поэтому мы и призываем наших читателей:  

ПодПиСыВайтеСь  Во Время доСрочной ПодПиСки! 

оставайтесь с нами!

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

ЯЗ
О

ВО
гО

.

Время молодых

«В обед будут настоящие по-
купатели, а с утра в основном 
так, «нюхачи», которые пришли 
глазами поесть», – наставляла 
в супермаркете более опыт-
ная продавщица молоденькую 
товарку. В самом деле, после 
многочисленных праздников на 
рынках и в магазинах Воронежа 
заметно обезлюдело. на глазах 
тускнеет чешуя невостребован-
ного судака по 300 рублей за 
килограмм. за день по нескольку 
раз переписываются ценники на 
экзотические фрукты на неболь-
ших рынках. Дешевеют крупы. А 
покупателей становится меньше. 
потребительское затишье свя-
зано не только с началом поста 
(как полагают некоторые), но и 
с реальным падением доходов 
значительной части населения. 

Советская площадь в Воронеже 
18 марта собрала около 
восьми тысяч жителей. по зову 
сердца они пришли на митинг-
концерт, посвящённый второй 
годовщине воссоединения 
Севастополя и Крыма с 
российской Федерацией.

Анатолий ХруСТАЛЁВ

В празднике приняли участие мо-
лодёжные и ветеранские организации, 
патриотические объединения и полити-
ческие партии. Было также немало во-
ронежцев, которые решили поддержать 
крымчан по собственной инициативе.

Напомним, что референдум по вос-
соединению с Россией на полуострове 
Крым прошёл 18 марта 2014 года. Тогда 
присоединение к Российской Федера-
ции поддержали 96,7 процента крымчан 
и 95,6 процента севастопольцев. За 
два года в составе РФ самые молодые 
её субъекты практически полностью 
интегрировались в правовое поле стра-
ны. Об этом и реализации целого ряда 
солидных и перспективных проектов в 
Крыму говорил на Советской площади 
представитель деловых кругов Джан-
койского района республики. Многие 
выступающие подчёркивали, что воз-
вращение Севастополя и Крыма домой, 
под заботливое крыло России, стало 

торжеством исторической справедли-
вости. И воронежцы на митинге ис-
пытывали искреннюю радость от этого. 
Может, поэтому так трогательно на фоне 
строгих партийных флагов выглядели 
самодельные плакаты в руках молодых 
горожан. На них можно было прочесть: 
«Крым – в моём сердце», «Одна страна – 
одна история», «18 марта – дату встречи 
изменить нельзя», «Гордимся крымчана-
ми – гордимся Россией». Лейтмотивом 
же праздника стало содержание многих 
транспарантов: «Севастополь, Крым, 
Россия – вместе навсегда!». Подобные 
торжества состоялись по всей стране – 
от Калининграда до Владивостока.

В день митинга погода в Воронеже 
выдалась ещё та: время от времени с неба 
сыпалась ледяная крупа и дул принизы-
вающий ветер. Но тысячи улыбок людей 
на этом празднике единства говорили о 
тепле в их сердцах. Их согревали песни 
о Родине, любви к России и, конечно же, 
«Севастопольский вальс». 

Не мог не прийти на этот праздник 
пенсионер Анатолий Алексеевич Чер-
нышов. О себе он сказал коротко: «Рабо-
тал в Воронеже на заводе имени Комин-
терна. Герой Социалистического Труда. 
В своё время служил в Крыму». Это он 
особенно подчёркнул в разговоре:

– Я здесь потому, что для меня юг 
России дорог. Работал в Николаеве. Че-
тыре года прослужил на черноморском 
крейсере «Слава» – моряком, команди-

ром отделения, старшиной команды. 
Когда «отдали» Крым, было жаль. 
Ведь он нам родной. Здесь мы ходили 
в музеи, на Малахов курган, нам дорог 
и памятник затопленным кораблям. И 
вот когда два года назад Крым вернулся 
домой, в Россию, была большая радость. 
Важно, чтобы люди, а особенно моло-
дые, понимали, что потеряй Крым – мы 
потеряли бы и Черноморский флот. А 
такая угроза существовала. Поэтому 
вторая годовщина воссоединения 
Севастополя и Крыма с Российской 

Федерацией – большой праздник для 
меня и для всех собравшихся здесь 
моих земляков.

Не менее точно настроение воро-
нежцев на митинге передала и препода-
ватель средней школы Елена Урядник, 
которая по собственной инициативе 
пришла на Советскую площадь со своей 
внучкой Софьей:

– Я хочу, чтобы молодое поколение 
россиян росло патриотами, гордилось 
своей Родиной и высоко ценило неру-
шимое единство русских людей.

Праздник возвращения домой
С места события| Воронежцы отметили двухлетие воссоединения Севастополя и Крыма с Россией

Воронежцы гордятся крымчанами.
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Дарья Григорьевна Хрыкина  
на крыльце своего дома.
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задачи на весну
В районах Воронежской области озимые культуры посеяны 

на площади в 651 тысячу гектаров. На сегодняшний день со-
стояние 18 процентов озимых оценивается как хорошее, 32 про-
центов – как удовлетворительное, и, соответственно, половина 
от общего объёма находится в неудовлетворительном состоя-
нии. Подкормлено минеральными удобрениями 55 процентов 
озимых культур. На случай пересева хозяйства полностью обе-
спечены семенами, ведется засыпка и подработка семян яровых 
культур. Такие цифры прозвучали в ходе встречи губернатора 
Алексея Гордеева с заместителем председателя правительства 
Воронежской области Виктором Логвиновым. Кроме того, он 
доложил о том, что на южных полях региона аграрии уже при-
ступили к боронованию. Накоплено 166 тысяч тонн удобрений, 
или 72 процента к плану. Это больше, чем за аналогичный период 
прошлого года.  

В тройке учредителей Ассоциации
Фонды капитального ремонта многоквартирных домов 

Воронежской, Владимирской и Московской областей стали 
соучредителями Ассоциации региональных операторов капи-
тального ремонта МКД. Это некоммерческая корпоративная ор-
ганизация, объединяющая на условиях добровольного членства 
юридических лиц и граждан для защиты и представления общих 
профессиональных интересов в сфере капитального ремонта 
многоквартирных домов. Основная цель создания и деятельно-
сти Ассоциации – объединение региональных операторов капре-
монта МКД для координации и регулирования их совместной 
деятельности, защиты их прав и законных интересов, оказания 
методической, консультационной, юридической и иной помощи 
членам Ассоциации, а также проведение независимой обще-
ственной экспертизы проектов правовых актов и программ в 
сфере деятельности региональных операторов. Высшим органом 
управления Ассоциации региональных операторов капитально-
го ремонта является общее собрание её членов.

Взгляд на паводок с вертолёта
Оперативная группа Центрального регионального центра 

МЧС России проверила противопаводковую работу на терри-
тории Воронежской области. Обстановка в регионе изучалась 
с борта спасательного вертолета Ми-8. Группа также посетила 
подтопленный мост в Грибановском районе Воронежской об-
ласти. На месте проверили организацию лодочной переправы 
на затопленном мосту, а также жизнеобеспечение отрезанного 
водой села Власовка. Администрация района организовала 
лодочную переправу, круглосуточное дежурство пожарных и 
медиков в недоступном селе, своевременную доставку почты 
и продовольствия. Все действия местных властей и спасателей 
признаны своевременными и грамотными, информирует ГУ 
МЧС России по Воронежской области.

офтальмологи смотрят в будущее
Злободневные вопросы состояния и развития офтальмо-

логии обсуждены на научно-практической конференции, ко-
торая прошла в Воронежском государственном медицинском 
университете имени Н.Н.Бурденко. Весть об участии в симпо-
зиуме столичных академиков Ларисы Мошетовой и Алевтины 
Бровкиной долетела и до Липецкой области, и практикующие 
доктора из соседнего региона также с интересом впитывали 
информацию на актуальную тему. Помимо знаний участники 
конференции получили сертификаты с кредитными единица-
ми, которые будут полезны в свете предстоящего перехода на 
систему аккредитации в сфере здравоохранения. Тепло было 
воспринято на конференции и сообщение о присуждении 
гранта Российского глаукомного общества заведующему кафе-
дрой офтальмологии ИДПО ВГМУ им. Н.Н.Бурденко Роману 
Авдееву за участие в многоцентровом исследовании в составе 
международной группы ученых.



Валерий КазаноВ

Показатели  
комфортности

По первому вопросу – «О внедре-
нии лучших практик Национального 
рейтинга состояния инвестиционного 
климата в Воронежской области» – 
выступил заместитель губернатора 
Воронежской области Андрей Ревков. 
Он напомнил, что по инициативе 
Президента РФ Агентством страте-
гических инициатив составлен На-
циональный рейтинг состояния инве-
стиционного климата субъектов Рос-
сийской Федерации. По его итогам за 
2014 год Воронежская область заняла 
14-е место, получив статус «региона с 
комфортными условиями для ведения 
бизнеса». В течение прошлого года 
регион стремился не только сохранить 
позиции, но и улучшить показатели. В 
частности, была откорректирована и 
реализована дорожная карта внедре-
ния лучших практик Национального 
рейтинга состояния инвестиционного 
климата в Воронежской области, на-
чата работа по внедрению проектного 
управления.

По итогам 2015 года из 159 меро-
приятий дорожной карты реализовано 
154, уровень достижения ключевых 
показателей эффективности из на-
меченного составил 94 процента. Как 
пояснил Андрей Ревков, неполное 
выполнение дорожной карты связано, 
прежде всего, с тем, что предпринима-
тели не удовлетворены деятельностью 
государственных и муниципальных 
органов, уполномоченных на выдачу 
разрешений на строительство, не 
завершены мероприятия, направлен-
ные на улучшение деятельности по 
лицензированию перевозок пассажи-
ров автотранспортом. Выявленные 
проблемы планируется устранить в 
течение нынешнего года. 

Алексей Гордеев указал всем ру-
ководителям региональных испол-
нительных органов государственной 
власти (ИОГВ) на необходимость 
выполнять основные показатели, тем 
более, если они были заданы само-
стоятельно, а не «сверху».

– Бывают внешние обстоятель-
ства, когда кто-то навязывает невы-
полнимые показатели, но здесь иная 
ситуация. Надо завести практику для 
всех руководителей ИОГВ: если не 
сделаны основные показатели – руко-
водитель не получает премию. Не по-
лучил премию в течение года – пиши 
заявление на увольнение. Значит, 
не справляешься со своими обязан-
ностями, не понимаешь, что в твоей 
работе главное и как этого добиться, 
– подчеркнул губернатор. 

Глава региона поручил разобраться 
в причинах каждой ситуации, по кото-
рой высказали неудовлетворенность 
предприниматели. 

В настоящее время на федеральном 
уровне проводится активная работа по 
внедрению проектного управления, 
в частности, по реализации проекта 
«Национальный рейтинг». В соответ-
ствии с поручением Президента РФ 
в субъектах Российской Федерации 
сформированы специализированные 
организационные штабы («проектные 
офисы»), ответственные за внедре-
ние дорожных карт по улучшению 
инвестиционного климата на основе 
лучших практик, выявленных по ито-
гам ежегодного проведения рейтинга. 
Правительством Воронежской обла-
сти работа по внедрению проектного 
управления уже ведётся. 

Для улучшения позиций Воро-
нежской области в Национальном 
рейтинге состояния инвестиционного 
климата намечено в числе прочего 
подробно изучить лучшие практики 
регионов-лидеров и перенять опыт, 
создать рабочую группу по вопросам 
эффективности процедур подклю-
чения к сетям газо-, водо- и тепло-
снабжения. Кроме того, предложено 
активизировать деятельность рабочих 
групп, созданных в рамках штаба по 
снижению административных барье-
ров и улучшению инвестиционного 
и предпринимательского климата в 
Воронежской области. 

Торговать, так по правилам
О развитии предпринимательства 

и потребительского рынка на терри-
тории муниципальных образований 
Воронежской области на выездном 
заседании рассказала руководитель 
департамента предпринимательства 
и торговли Галина Абричкина. По 
состоянию на 1 января 2016 года, на 
территории Воронежской области 
осуществляли деятельность более 

77,5 тысячи субъектов малого бизнеса. 
Особое внимание Галина Абричкина 
уделила индивидуальным предприни-
мателям – в 2015 году в Воронежской 
области осуществляли свою деятель-
ность 53,5 тысячи индивидуальных 
предпринимателей (ИП). По числу 
ИП в последние четыре года регион 
занимал третье место в Центральном 
федеральном округе и 20-22-е место 
в России. 

Основным видом деятельности 
малого и среднего бизнеса в Воро-
нежской области является торговля. 
В данной сфере работает более поло-
вины всех индивидуальных предпри-
нимателей региона – 53,4 процента. 
По данным мониторинга, на 1 января 
2016 года в Воронежской области 
работали 20 тысяч организаций и 28 
тысяч индивидуальных предприни-
мателей, занимающихся розничной 
торговлей. На каждую одну тысячу 
жителей приходится 21,6 торговой 
точки.

В Воронежской области мини-
мальная обеспеченность населения 
торговыми площадями в 2015 году 
составила 620 квадратных метров на 
1 тысячу человек и превысила уста-
новленный норматив во всех районах 
и городских округах Воронежской 
области на 40 процентов. Высоких 
показателей регион достиг в первую 
очередь за счёт торговых центров, ра-
ботающих в райцентрах. Для преодо-
ления дефицита торговых площадей 
до конца нынешнего года планируется 
ввести два дополнительных норма-
тива: один для продовольственных 
торговых объектов местного значения 
в зависимости от масштаба населён-
ного пункта, другой – обеспеченность 
рынками и ярмарками.

Однако было отмечено, что в ре-
гионе есть фактор, отрицательно вли-
яющий на развитие добросовестной 
конкуренции – несанкционированная 
торговля. Согласно результатам мони-
торинга, на декабрь 2015 года зареги-
стрировано 63 места несанкциониро-
ванной торговли в 11 муниципальных 
районах и городских округах с ориен-
тировочным количеством торгующих 
433 человека. Проблема особенно 
актуальна для муниципальных райо-
нов, по территории которых проходят 
федеральные автодороги. 

Во втором полугодии 2015 года в 
регионе возбудили 1792 администра-
тивных дела по факту несанкцио-
нированной продажи. Нелегальным 
бизнесменам выписали штрафов на 
4,7 млн рублей. Ликвидированы очаги 
стихийной торговли в Каширском, 
Панинском и Острогожском районах. 
По словам Галины Абричкиной, по-
добное создаёт условия для недобро-
совестной конкуренции и мешает раз-
виваться малому и среднему бизнесу 
в регионе. Решение вопросов борьбы 
с несанкционированной торговлей 
должно иметь комплексный характер. 

На это нацелено создание и внедрение 
проекта «Дары земли Воронежской». 
Торговые места, оборудованные в 
соответствии с проектом, предна-
значены для реализации продукции 
гражданами, ведущими крестьянские 
(фермерские) хозяйства, личные под-
собные хозяйства или занимающими-
ся садоводством, огородничеством, 
животноводством. 

Алексей Гордеев подчеркнул, что к 
борьбе с несанкционированной тор-
говлей, особенно там, где она носит 
систематический характер, необходи-
мо привлекать полицию.

– Не говоря о том, что постоянно 
нарушается закон, стоит помнить, что 
продукция, которой торгуют у дорог, 
весь этот фальсификат опасен для 
здоровья и жизни людей, – отметил 
губернатор.

Курсом  
устойчивого развития

На заседании правительства о 
том, что удалось реализовать, и что 
предстоит ещё сделать для развития 
Хохольского района, рассказал глава 
администрации Павел Пономарёв. 

Успехи здесь налицо. В частности, 
созданы животноводческий комплекс 
на 1200 голов дойного стада, в пять раз 
увеличены производственные мощ-
ности птицефабрики, построен завод 
по производству семян, имеются поля 
мелиорации площадью 853,6 гектара. 
В промышленном секторе экономики 
создано предприятие по производству 
мелкоштучных бетонных изделий 
мощностью 500 тысяч квадратных 
метров в год, проведена модернизация 
оборудования сахарного комбината. 
Организовано производство железо-
бетонных изделий для гражданского 
и промышленного строительства. 
Открыты предприятия по производ-
ству мебели, переработке молока и 
изготовлению молочных продуктов, 
производству продуктов из мяса, в 
том числе колбасных изделий, пере-
работке и консервированию рыбы и 
морепродуктов.

Большое внимание в Хо-
хольском районе уделяется 
формированию благоприят-
ной среды для проживания 
людей. Как отметил глава ад-
министрации, при поддержке 
правительства Воронежской 
области удалось решить наи-
более проблемные вопросы в 
сфере здравоохранения, об-
разования, культуры и спорта 
и значительно улучшить по-
ложение в социальной сфере. 
В течение 2012-2015 годов 
проведены капитальные ре-

монты трёх отделений районной 
больницы, поликлиники, построены 
ФАП и амбулатория с жильём для 
врача. В сфере дошкольного и общего 
образования благодаря проведённым 
капитальным ремонтам и реконструк-
циям созданы комфортные условия 
для обучения. Школы оснащены 
учебными пособиями, компьютер-
ным и спортивным оборудованием, 
автобусами. По программе развития 
физической культуры и спорта Во-
ронежской области в Хохольском 
районе сданы в эксплуатацию стадион 
и физкультурно-оздоровительный 
комплекс в райцентре, а в восьми 
населённых пунктах оборудованы 
многофункциональные спортивные 
площадки. В целях развития культуры 
и сохранения культурного наследия 
капитально отремонтированы три 
сельских дома культуры и музей на-
родного творчества и ремесел «Масте-
ра», реконструирован Центр культуры 
и досуга городского поселения, в ко-
тором, кстати, и проходило выездное 
заседание правительства.

В 2014 году начата реконструкция 
биологических очистных сооружений 
производительностью 900 кубических 
метров в сутки в районном посёлке 

Хохольский. Продолжаются работы 
по газификации. Особое внимание 
уделяется демографической политике 
и закреплению молодёжи на селе. По 
итогам 2014 года Хохольский район 
вошёл в пятерку сельских районов 
области, обеспечивших прирост чис-
ленности населения. 

Выслушав доклад, губернатор 
Алексей Гордеев отметил, что Хо-
хольский район в последние годы 
развивается активно и успешно, 
создаются предприятия, сократилась 
безработица. В своей группе является 
лидером. 

Учёба – только на пользу
После завершения заседания пра-

вительства губернатор Алексей Горде-
ев подвёл итоги обучения глав адми-
нистраций муниципальных районов 
и городских округов Воронежской 
области. В период с 14 по 18 марта 
на базе автономного учреждения 
Воронежской области «Институт 
регионального законодательства» они 
прошли курсы повышения квалифи-
кации. Проводятся они уже шестой 
год подряд, а первоначально выбран-
ная тема «Эффективный менеджмент 
в муниципальных образованиях» про-
должает оставаться актуальной.

Программа нынешнего года была 
посвящена поиску оптимальных путей 
развития муниципальных образова-
ний в сложившейся в России непро-
стой экономической ситуации. Для 
ведения занятий были приглашены 
не только ведущие учёные, но и, в 
первую очередь, руководители органов 
государственной власти в качестве 
преподавателей-практиков. Учебная 
программа составлялась таким обра-
зом, чтобы в расписании каждый день 
являлся тематическим. В качестве тем 
дня были выбраны «Взаимодействие 
органов государственной власти с 
органами местного самоуправления», 
«Стратегические направления раз-
вития муниципальных образований» 
и другие. В рамках курсов большое 
внимание уделялось взаимодействию 
власти с населением, развитию систе-
мы территориального общественного 
самоуправления и основным направ-
лениям регулирования межнациональ-
ных и межконфессиональных отноше-
ний в Воронежской области. 

После подведения итогов Алексей 
Гордеев провёл ряд рабочих встреч с 
главами администраций муниципаль-
ных районов. С Павлом Пономарёвым 
губернатор подробно обсудил даль-
нейшие планы по развитию Хохоль-
ского района и текущие проблемы. 

В разговоре с главой администра-
ции Воробьёвского района Андреем 
Пищугиным глава региона высоко 

оценил его деятельность как руково-
дителя и отметил, что будет использо-
вать его профессиональный потенциал 
на более крупных и сложных участках 
работы. Алексей Гордеев подчеркнул, 
что ротация управленческих кадров 
и постоянное повышение квалифи-
кации глав администраций муници-
пальных образований, в том числе 
путем усложнения участков работы, 
положительно скажется и на развитии 
Воронежской области в целом. 

К посевной готовы!
Завершая рабочую поездку в Хо-

хольский муниципальный район, 
Алексей Гордеев посетил одно из 
передовых крестьянских фермерских 
хозяйств – КФХ «ИП Князев А.В.», 
где осмотрел сельскохозяйственную 
технику, которую после зимы подго-
товили к весенне-полевым работам. 
Генеральный директор хозяйства 
Александр Князев сообщил главе ре-
гиона, что к новому сезону хозяйство 
готово. 

– Закупили полностью удобрения, 
семена, запчасти, отремонтировали 
технику. Более тридцати зерновых 
сеялок находятся в поле. Всё готово, 
ждём лишь погоды, – доложил Алек-
сандр Князев.

Хозяйство имеет мощный парк 
сельхозтехники. На площадке, где 
выстроилась техника, можно было 
увидеть современные свеклоубо-
рочные комбайны «Ропа», зерно-
уборочные комбайны «Лексикон», 
трактора «Челленджер», самоходные 
опрыскиватели с захватом в 36 метров 
и другое. 

Как отметил Александр Князев, 
площадь возделываемой пашни 
сегодня составляет 12,9 тысячи 
гектаров. Кроме растениеводства, 
хозяйство развивает приоритетную 
для региона отрасль – животновод-
ство. По продуктивности и надоям 
молока КФХ «ИП Князев А.В.» вхо-
дит в десятку лучших в Воронежской 
области. За 2015 год этот показатель 
составил 6996 килограммов молока 
от одной коровы.

В нынешнем году КФХ планирует 
строительство и ввод в эксплуата-
цию третьей очереди оросительной 
системы на площади 200 гектаров. 
Она будет представлять собой одну 
круговую оросительную систему и 
капельный полив.

В рамках Дня правительства Воро-
нежской области в Хохольском районе 
члены регионального правительства 
посетили ряд объектов сельскохозяй-
ственной и социальной сфер. Главы 
же районных администраций изучили 
практику муниципального управле-
ния в Хохольском районе.

Алексей Гордеев указал 
всем руководителям 

региональных исполнительных 
органов государственной 
власти (ИОГВ) на необходимость 
выполнять основные показатели, 
тем более, если они были заданы 
самостоятельно, а не «сверху».
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Планы нацелены на перспективу
Власть |  Алексей Гордеев ещё раз напомнил руководителям муниципальных районов  
об ответственности за достижение основных показателей в сфере экономики
По сложившейся практике выездные заседания правительства 
Воронежской области проводят два раза в год. Первыми в 
нынешнем году представительную делегацию встречали в 
Хохольском районе.
– Думаю, моим коллегам и руководителям муниципальных 
районов будет интересно посмотреть, чем живёт и как 
развивается Хохольский район, – отметил губернатор Алексей 
Гордеев, открывая заседание. – Он не крупный, но и далеко не 
маленький. Хороший сельскохозяйственный район с населением 
почти в 30 тысяч человек. Пять лет назад безработица здесь 
составляла три процента, а сегодня один процент и уже стоит 
вопрос о том, где черпать трудовые ресурсы. Хорошо, что Воронеж 
под боком, и можно использовать рабочие руки городского округа.
В повестке стоял отчёт о развитии предпринимательства и 
потребительского рынка региона плюс доклад о позициях 
Воронежской области в Национальном рейтинге состояния 
инвестиционного климата. 

На заседании правительства шёл откровенный разговор о насущных проблемах воронежского края.

Алексей  Гордеев проверил готовность сельхозтехники к посевной.

У карты области
Поворинский район

Весну встречают во всеоружии
Основательно подготовились к предстоящей 
посевной земледельцы таких хозяйств, как ОАО 
«Повориносельхозхимия», ОАО СХП «Песковское» и 
ОАО СХП «Степь», закупившие с начала года 833 тонны 
минеральных удобрений. 

Готовы и семена. Отметим, что при приобретении по-
севного материала поворинские сельхозпроизводители 
ставку сделали на отечественные сорта. 

И ещё положительный факт: более 90 процентов ози-
мых на полях района жизнеспособны. Всего земледельцы 
района озимыми заняли 17116 гектаров. Причём озимые 
заняли посевной клин на три тысячи гектаров больше, чем 
в предыдущем году. 

Эксперимент дал экономию
Директор Поворинской чулочно-носочной фабрики Алексей 
Тепляков – первый и пока единственный из своих земляков, 
установивший на предприятии солнечные батареи. Это 
позволило сэкономить на электроэнергии около двух миллионов 
рублей. Предприниматель рассчитывает окупить все затраты 
через 4-5 лет.

По словам Алексея Теплякова, электроэнергии, выраба-
тываемой альтернативными источниками, хватает на все 
бытовые нужды и частично на производство. 

– Альтернативные источники энергии выгодны в на-
ших климатических условиях. – У нас на предприятии 
импортные высокотехнологичные станки с программным 
обеспечением. Они очень чувствительны к перепадам на-
пряжения, которые в городской сети, увы, не редкость. Вы-
ход из строя одного компьютера оборачивается убытками 
в сотни тысяч рублей. Именно это и заставило нас искать 
надежные источники электроэнергии. Изучив все предло-
жения на рынке, мы остановились на солнечных батареях 
и гелиосистемах для нагрева воды. Вначале приобрели и 
установили водонагреватели, потом и солнечные батареи. 
С установкой справились собственными силами. 

Заметим, что общая площадь солнечных батарей – около 
220 квадратных метров. Этого хватает, чтобы покрыть быто-
вые нужды предприятия и на 70 процентов – промышлен-
ные. Остальные 30 процентов здесь компенсируют за счет 
городской электросети. Экономия на счетах за электроэнер-
гию составляет около 150-200 тысяч рублей в месяц. 

Добровольцами сильны
Добровольная пожарная команда села Байчурово стала лидером 
среди 52 команд, входящих в состав областного отделения 
Всероссийского добровольного пожарного общества (ВДПО). 

В команде – девять человек, а сам коллектив отметили 
за высокие показатели в оперативно-служебной деятель-
ности.

– Обслуживаем мы не только Байчурово, но и близле-
жащие села, – рассказал начальник Байчуровской ДПК 
Петр Москалев. – В 2015 году больших пожаров не было, 
тушили в основном возгорания травы. Высокую оценку от 
начальства мы получили за слаженность и оперативность 
в работе. 

От чистого сердца
Жительница села Октябрьское Клавдия Кудряшова  
в 70 лет освоила плотницкое дело.

Она уже смастерила скамейку и аналой для местного 
храма. В ближайших планах – трехметровый стол. В сель-
ском храме Казанской Божией Матери, где в будние дни 
идут восстановительные работы, а по праздникам прово-
дятся богослужения, теперь появились добротная скамейка 
для прихожан, столик для освящения хлебов и аналой. 

– Это все не по прихоти, а от нужды, – пояснила Клавдия 
Кудряшова. – Всю свою жизнь я проработала бухгалтером. 
Деньги, которые люди жертвуют на храм, идут на строи-
тельные работы. На службы приходит довольно много на-
роду – пожилые, с маленькими детьми на руках. Понятно, 
что стоять несколько часов подряд им не под силу, а при-
сесть некуда. Без столика для освящения хлебов – тоже не 
дело. Вот и решила смастерить их сама. Доски и бруски в 
сарае есть, станок деревообрабатывающий и ножовка тоже. 
Купила шуруповерт и саморезы. 

– Когда Клавдия принесла в храм сделанный ею столик, 
я очень удивился, – рассказал настоятель храма отец Геор-
гий. – Хорошая работа, трудно даже представить, что чело-
век никогда раньше не держал в руках ни одного столярного 
инструмента. И ведь ладно бы мужчина сделал, а то ведь 
женщина, которая к тому же скоро отметит 70-летие. Это 
ценно, так как говорит о качествах души и вере человека. 
А еще она печет очень вкусные пироги… 

Отличились каратисты
Поворинские каратисты завоевали пять медалей на 
межрегиональных соревнованиях в Камышине Волгоградской 
области.

В них участвовали более сотни юных спортсменов из 
Тамбовской, Воронежской и Волгоградской областей. 
Поворинские борцы клуба киокусинкай карате завоевали 
три золотые и две бронзовые медали. Награды высшего до-
стоинства получили Мария Полева, Екатерина Гречихина и 
Илья Ковальчук. «Бронза» – у Андрея Цыплюка и Артема 
Юсьяна. Еще один поворинский каратист, Егор Цыганков, 
остановился в шаге от медали, заняв четвертое место. Егор 
участвовал в соревнованиях впервые. Несмотря на то, что 
он не попал в тройку призеров, для начинающего каратиста 
четвертое место достойный результат. 

Руководитель клуба Юрий Ковальчук считает, что 
спортсмены с настойчивостью и упорством шли к своим 
наградам. 

Сообщения подготовил Сергей КройчиК.
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Алексей Тепляков возлагает большие надежды  
на альтернативные источники электроэнергии.

Победители соревнований со своим тренером.
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«ВоронежКомплект» – для вашего урожая
Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
Весна всё настойчивее заявляет о себе, и до старта 

полевых работ уже пошёл, как сейчас модно говорить, 
обратный отсчёт времени. Скоро, совсем скоро, поля 
Черноземья наполнятся гулом тракторов и машин, и нач-
нутся вечные и всегда напряжённые заботы о хлебе.

Вот уже более сорока лет агроснабженческая 
компания «ВоронежКомплект» разделяет с вами эти 
заботы. За эти годы мы зарекомендовали себя надёж-
ным поставщиком тракторов и автомобилей, сеялок и 
культиваторов, комбайнов и опрыскивателей, другой 
техники и запасных частей, без которых ваш бизнес 
просто был бы немыслим. Причем сегодня, в век ры-
ночных отношений, количество для нас – не самоцель. 
Для нас важнее качественные характеристики нашей 
техники. Мы помним великую заповедь «Воюй не чис-
лом, а умением» и потому стараемся в первую очередь 
продвигать такую технику, которая превосходила бы по 
своим характеристикам прежнюю и была бы произво-
дительней, точней, надёжней, экономичней.

Являясь официальным дилером более сотни ведущих мировых и отечественных производителей сель-
скохозяйственной техники, мы сегодня имеем в наличии всё, что нужно вам для выращивания высоких 
урожаев. И всю эту технику мы берём на гарантийное и сервисное обслуживание. По нашим правилам, 
любая неисправность должна быть устранена не более чем за 24 часа. Чтобы ещё более ускорить ре-
шение всех возникающих вопросов, телефон нашей «горячей линии» (473) 263-28-59 мы перевели на 
круглосуточный режим работы. Стремясь быть как можно ближе к вам – нашим партнёрам и коллегам, 
мы создали широкую филиальную сеть. В районах Воронежской области работают 16 наших филиалов, 
причём в каждом из них – общая ценовая политика. Готовы работать по самым разным схемам оплаты. 
Можем обеспечить доставку техники до ваших сельхозпредприятий нашим транспортом.

Мы рады видеть вас в центральном офисе нашей компании и в наших филиалах. Готовы удовлет-
ворить как простые, так и самые продвинутые запросы и помочь вам вести ваш бизнес грамотно, по-
современному и, в конечном итоге, эффективно и прибыльно. 

Олег УШАКОВ, 
директор агроснабженческой компании «ВоронежКомплект».

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер кировского завода
(473) 263-28-59, доб. 1-57; 239-11-33

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер минского тракторного завода
(473) 263-28-59, доб. 2-25; 239-11-33

Тракторы «Кировец» серии К-744Р – энергонасыщенные сельскохозяйственные тракторы общего 
назначения. Предназначены для основной и предпосевной обработки почвы, эффективно работают с 
широкозахватными посевными комплексами. Серия включает машины различного уровня мощности и 
оснащения: К-744Р1 (300 л.с.), К-744Р2 (350 и 354 л.с.), К-744Р3 (390 л.с.), К-744Р4 (420 и 428 л.с.). 
Комплектация «Стандарт» (двигатели ЯМЗ, Тутаевский 8481.10). Комплектация «Премиум» (двигатели 
Mercedes-Benz).

Новые возможности гидравлики – на всех 
комплектациях гидронасос с максимальной про-
изводительностью 180 л/мин. и 5 регулируемых 
секций гидрораспределителя.

Вместительный топливный бак для 12-14-
часовой работы без дозаправки. Шарнирно-
сочлененная рама, обеспечивающая маневрен-
ность за счёт малого радиуса разворота.

Агрегатирование с любым шлейфом.
Трехточечное навесное устройство IV категории, 

прицепная скоба. Высокопроизводительная гидро-
система рабочего оборудования.

Дополнительные опции: маятниковое сцепное 
устройство, система позиционного регулирования 
прицепного утройства (EHR), механизм отбора 
мощности, комплект для сдваивания колес и до-
полнительные балласты, увеличивающие пятно 
контакта с грунтом и массу трактора. 

Трактор предназначен для выполнения энергоем-
ких сельскохозяйственных работ в тяговом и тягово-
приводном режимах в составе широкозахватных и 
комбинированных агрегатов, в том числе при эше-
лонированной навеске, на основной и предпосевной 
обработке почвы, посеве зерновых и других культур, 
заготовке кормов, уборке корнеплодов, зерновых и 
технических культур; для выполнения транспортных 
работ, стационарных работ, в строительстве и про-
мышленности.

Комплект для сдваивания задних колес в стандартной 
комплектации, кондиционер, переднее навесное устрой-
ство (ПНУ), передний вал отбора мощности (ВОМ).

Тракторы Кировец серии К-744Р

Двигатель: 3522
Тип: дизель жидкостного охлаждения, 4-тактный 
с турбонаддувом и промежуточным охлаждением 
наддувочного воздуха
Модель: «DEUTZ» TCD 2013L 06-4L
Мощность номинальная: 261 (355) кВт (л.с.)
Номинальная частота вращения: 2200 об./мин.

Число цилиндров: 6
Емкость топливных баков, л: 650
Размеры: 6500х2740х3350 мм
Колесная база: 3000 мм
Гидронавесная система: универсальная, с электро-
гидравлическим 4-секционным распределителем, 
управляемым джойстиком

Тракторы Беларус 3522

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер KUHN 
(473) 263-28-59, доб. 2-12; 239-11-52 

PLANTER 3 сеялки точного высева
Всегда одинаковое расстояние между растениями

Плантер 3 был спроектирован таким обра-
зом, чтобы обеспечить высокоточное располо-
жение каждого семени с равным расстоянием 
между растениями в рядке.

Высевающий аппарат адаптирован для 
посева культур с междурядьем более 25 см, 
таких, как лук, рапс, горох, подсолнечник, соя, 
кукуруза, и т.д.

1. Для обычного посева: регУлирОВКА 
глУбины зАДними КАтКАми

Это простое решение позволяет использо-
вать тракторы меньшей мощности для посева в 
любую подготовленную почву. Контроль глубины 
обеспечивается за счёт задних прикатывающих 
колес. Для посева кукурузы и подсолнечника.

2. Для точного контроля глубины: бАлАнсир
Задние прикатывающие колеса и переднее колесо безукоризненно отслеживают рельеф почвы за 

счёт двух точек соприкосновения с почвой; данная система обеспечивает непревзойденную равномер-
ность глубины посева, особенно мелких семян, на хорошо подготовленных почвах. Для посева сахарной 
свеклы, сои, рапса, лука и т.д.

3. Для посева в любых условиях: ОтКрыВАющийся ДисК
При посеве в неоднородных условиях с присутствием растительных остатков, сбрасывание семени 

как можно ближе к семяложу позволяет обеспечить равномерность укладки между семенами, а также 
соответствующую стабильность глубины. Сошник для точной укладки расположен между двумя дисками 
для формирования борозды, что обеспечивает формирование семенного ложа независимо от агрофона. 
Для посева по минимальной обработке, в мульчу и комковатую почву.

Удобная загрузка и разгрузка.
Один бункер обслуживает до 9 рядов. Благодаря использованию спиралевидных дозирующих катушек, 

обеспечивается точное и надежное дозирование независимо от типа микрогранул.
Исключён риск забивания.
Пневматическое распределение обеспечивает регулярную подачу микрогранул и предотвращает риск 

забивания трубных магистралей, независимо от количества рядов на сеялке.
Простая регулировка.
Настройка осуществляется за счёт перемещения регулятора и двух чередующихся шестерён, обеспе-

чивая 6 диапазонов непрерывного дозирования для инсектицидов и противослизневых препаратов, а 
также 4 диапазона непрерывного дозирования для внесения гранулированного гербицида.

MDS разбрасыватели удобрений
Базовая ёмкость на моделях 19,1 составляет 900 литров. Раз-

личного типа увеличители позволяют изменить ёмкость бункера с 
целью увеличить его объём вплоть до 3200 литров. Предоставляют-
ся разнообразные решения для управления открытием дозирующих 
заслонок. Обслуживание редуктора раз в 10 лет.

интегральное защитное покрытие.
Новый тип защитного покрытия из композитных материалов 

предохраняет диски и эффективно защищает окрашенные зоны 
шасси и бункера.

машина соответствует нормам безопасности: данный за-
щитный кожух изготовлен с учётом предписаний новой нормы 
EN 14017-А1, обязательной для новых машин.

Объём бункера: 1000/1200/1700/2000/2200/2700/3200 л.
Ширина захвата – от 10 до 36 м.

Комбинированный агрегат PERFORMER
Вы ищете оптимальное решение для обработки почвы в сжатые 

агросроки?
Вы хотите получить универсальный агрегат для работы по вашим 

правилам: поверхностная обработка стерни, глубокая культивация, 
лущение, результат за один проход? 

Ваша цель – агрономические преимущества на ряду с экономиче-
ской эффективностью? Вы ориентируетесь на производительность, 
снижение затрат человеко-часов, расходов на ТО и ГСМ? Вы готовы 
инвестировать только в оборудование с удобными, простыми и бы-
стрыми регулировками?

Значит, вам нужен современный и надежный агрегат высшего 
класса, оборудованный по последнему слову техники.Это и есть 
комбинированный агрегат PERFORMER

Эффективное измельчение стерневых остатков дисками и пере-
мешивание почвы стойками, и, наконец, идеальное завершение 
работы катком большого диаметра.

Прицепные опрыскиватели 
с алюминиевыми штангами шириной от 18  
до 48 м и ёмкостью бака от 3200 до 7700 л

Высокая производительность и универсальность опрыскивателей 
ATLANTIQUE, GRAND LARGE и METRIS позволят вам достичь высоких 
целей и сократить затраты на обработку культур.

* Легкость в эксплуатации.
* Соответствие европейскому стандарту ISO12761.
* Технические детали в соответствии с «Электронной концепцией 

компании KUHN».
* Точность.
* Широкий выбор моделей и ширины штанги и дополнительного 

оборудования (для автоматической промывки, выключение секций 
с использованием GPS и т.п.).

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер MascHio gaspardo 
(473) 263-28-59, доб. 2-00; 239-11-52 

Сеялка Gaspardo SP 8х70 
Универсальная пневматическая сеялка SP представляет собой новое поколение точных универсальных 

сеялок для высева всех типов семян по обработанной почве, и является плодом опыта компании GASPARDO. 
Основная концепция развита в сочетании с принципом простоты, как с точки зрения конструкции, так и 
практичности использования.

Гибкость посевных секций и богатый выбор принадлежностей позволяют получить большое количество 
вариантов для каждого типа культур.

Сеялки SP позволят провести посев пропашных культур с максимальной точностью, эффективностью 
и надежностью. Сеялка оборудована системой внесения минеральных удобрений, гидравлическими 
маркерами.

Небольшая высота падения семян в сочетании с легко и точно настраиваемыми селектором и коле-
сом регулировки глубины позволяют производить высев с максимальной точностью по норме и глубине 
высева.

- 8-рядная с анкерным высевающим элементом 
SP;

- внесение удобрений анкерным сошником;
- монитор контроля высева V1200;
-2 комплекта дисков для высева подсолнечника 

и кукурузы; 
- карданный вал Z8-Z6.

технические характеристики
Максимальное количество рядов, шт ............8
Стандартное междурядье, см ....................... 75
Емкость бункера семян, л ............................. 34
Мощность трактора, л.с. ...........................от 80

Опрыскиватель прицепной
Campo 32P 24 метра

Прицепной штанговый 
опрыскиватель Gaspardo 
Сampo 32Р—это высокотех-
нологичный и производитель-
ный агрегат для химической 
обработки полей жидкими 
средствами защиты расте-
ний. Управление машиной 
осуществляется из кабины 
с помощью многофункцио-
нальной кнопочной панели 
и компьютера с индикацией 
нормы расхода, давления, 
скорости потока, внесенного количества раствора, уровня в баке, 
обработанной площади, продолжительности работы.

Сеялка Gaspardo Сampo 32Р оснащена шасси с регулируемой 
шириной колеи, пятисекционной сверхпрочной штангой с гидравли-
ческими элементами, резервуаром высокой плотности и специаль-
ной формы объемом 3200 литров. Мощный диафрагменный насос, 
подающий рабочий раствор в систему, в комплексе с форсунками 
мойки бака и промывочной системой, обеспечивают надежную 
бесперебойную работу гидросистемы.

394038, г.Воронеж, ул.Дорожная, 36и. Тел.: (473) 263-28-59 (многоканальный), 8-951-877-99-55.
www.vapk.ru, www.agrovk.ru, www.вапк.рф, e-mail: market@vapk.ru

Распределитель удобрений ZA-M – 
апофеоз техники для внесения удобрений

Профессиональный двухдисковый 
распределитель удобрений для сельско-
хозяйственных предприятий и машинно-
тракторных станций с шириной захвата 
до 36 м. Медленно вращающиеся 
высокопроизводительные мешалки и 
низкое число оборотов дисков способ-
ствуют равномерному, щадящему потоку 
удобрений.

Высококачественное электрофоре-
тическое окрашивание (стандарт авто-
мобильной промышленности) бункера 
и рамы и полностью изготовленный из 
высококачественной стали механизм распределения гарантируют долгий срок службы 
и отличное состояние при перепродаже.

ZA-M: нА тАКУю тОчнОсть мОжнО пОлОжиться!

Объем бункера: 1000 / 1200 /1500 / 1700 /2000 / 2200 /2500 / 2700 /3000 л
Ширина захвата: oт 10 м до 36 м

Прицепной опрыскиватель UG – 
хорошо зарекомендовавшая себя техника для длительной 
эксплуатации в самых тяжёлых условиях!

Широкая профильная стальная рама, 
компактный бак и прочная профильная 
конструкция штанг, выполненных из про-
филей, обеспечивают соответствующую 
его массе устойчивость. За счёт этого 
UG одновременно чрезвычайно прочен 
и лёгок. Все шланги проложены в раме и 
профилях и надёжно защищены.

Удобный пульт управления, располо-
женный в передней части слева, позво-
ляет быстро и безошибочно выполнять 
все переключения.

AMASPRAY+:
Недорогая система регулировки 

подачи в зависимости от скорости движения включает в себя цифровую индикацию 
давления опрыскивания и уровня заполнения бака.

сКОрОсть при трАнспОртирОВКе – тОчнОсть нА пОле!

UG Special с одним насосом
UG Super с тандемным насосом
Объем бака: 2200 / 3000 л
Ширина захвата: от 15 до 28 м

Высокопроизводительная 
сеялка Primera DMC – 
для посева и внесения удобрений!

Высокопроизводительная се-
ялка Primera DMC разработана в 
основном для прямого и мульчи-
рованного посева в засушливых 
областях. Посевной материал за-
кладывается под растительные 
остатки, обеспечивая оптимальный 
контакт с почвой, что гарантирует 
превосходное появление всходов.

Долотовидные сошники на па-
раллелограммной подвеске по-
стоянно копируют рельеф почвы. 
При столкновении с препятствиями, 
например, в виде камней, имеется 
возможность вертикального и горизонтального отклонения от них.

Двойные катки при прямом и мульчированном посеве обеспечивают очень точное 
ведение по глубине и закрытие посевного материала. 

DMC: прямОй пОсеВ – мУльчирОВАнный пОсеВ – трАДициОнный пОсеВ

Primera DMC
Ширина захвата: 3 м, 4,5 м, 6 м, 9 м, 12 м
Объем семенного бункера: 4200, 6000 л

Механическая навесная сеялка D9 – 
посев с высочайшей точностью!

Навесная сеялка D9 применяется 
либо одна, в соло-варианте, либо в 
комбинации с любыми активными 
почвообрабатывающими агрега-
тами. Прочная конструкция рамы и 
большой семенной бункер являются 
отличительной характеристикой D9. 
Благодаря новой дозирующей системе 
Vario-Control обеспечивается точный 
и надежный высев установленной 
нормы от 2 до 400 кг/га.

D9: ДОстУпнО, нАДёжнО и УДОб-
нО В ОбслУжиВАнии

D9
Ширина захвата: 2,5 м, 3 м, 3,5 м, 

4 м, 6 м, 9 м и 12 м
Объем семенного бункера: oт 360 л до 4140 л

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер aMaZoNE
(473) 263-28-59, доб. 1-58; 239-11-33

Окончание на 4-й стр.

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер оао «гомсельмаш»
(473) 263-28-59, доб. 2-05, 2-12, 239-11-52

Зерноуборочный комбайн ПАЛЕССЕ GS12
ПАЛЕССЕ GS12 – высокопроизводительный комбайн с молотильно-сепарирующим устройством ши-

риной 1500 мм, в котором применено ускорение потока хлебной массы перед обмолотом. При этом от-
личительной особенностью молотилки ПАЛЕССЕ GS12 являются большие диаметры барабана-ускорителя 
и молотильного барабана (600 и 800 мм) – больше, чем в любой другой молотилке аналогичного типа. 
За счет этого комбайн обеспечивает стабильный обмолот на уборке «трудных», в том числе засоренных, 
высокосоломистых и влажных хлебов. 

Эффективность применения комбайна увеличивается с использованием дополнительных адаптеров 
для уборки различных культур, путем переоснащения молотилки (уборка кукурузы на зерно и подсол-
нечника).

На комбайне применена двухбарабанная схема обмолота. Барабан-ускоритель улучшает равномер-
ность подачи хлебной массы в зону обмолота, повышая пропускную способность до 20 процентов. 

Благодаря применению на комбайне мощного двигателя (330 л.с.), проблема забивания молотильного 
барабана хлебной массой отсутствует и не требует дополнительного применения устройства глубокого 
сброса деки. 

Автономное домолачивающее устройство роторного типа избавляет молотильный барабан от пере-
грузок, которые могли бы привести к повреждению зерна. 

Дистанционно (из кабины) осуществляется управление зазором подбарабанья, регулировка обо-
ротов мотовила, оборотов вентилятора очистки, открывание/закрывание заслонок крыши зернового 
бункера. 

Наличие семи каскадов (перепадов высоты) на каждой клавише соломотряса улучшает выделение 
зерна из соломистого вороха, увеличивает производительность и снижает потери. 

Шумовиброзащищенная герме-
тизированная двухместная кабина с 
панорамным стеклом оснащена кон-
диционером, отопителем, холодильным 
боксом. Комбайнер надежно защищен 
от шума, вибрации и пыли. Эффектив-
ные решения по снижению утомляемо-
сти, большой объем кабины (2,6 м3), 
комфортабельное рабочее место для 
комбайнера и помощника, удобство в 
управлении комбайном помогают до-
биваться высоких результатов работы 
без напряжения и усталости. 

Контроль, управление и оператив-
ные регулировки рабочих органов и 
агрегатов, выполняемые с помощью 
бортового компьютера, повышают 
качество уборки и сокращают непро-
изводительные затраты времени. 
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«ВоронежКомплект» – для вашего урожая

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер производственной компании 
«червона Зирка»

(473) 263-28-59, доб. 1-80; 272-44-75

Вега 8 сеялка универсальная
пневматическая

ВЕГА 8 ПРОФИ – универсальная полуприцепная 
пневматическая cеялка, предназначенная для точ-
ного высева калиброванных семян кукурузы, под-
солнечника, клещевины, сорго, сои, а также семян 
кормовых бобов, фасоли, люпина с одновременным, 
раздельным от семян, внесением гранулированных 
минеральных удобрений и прикатыванием почвы 
в рядках. 

Также возможен высев некалиброванных 
семян, но в таком случае точность будет прямо 
зависеть от разницы в размерах и степени по-
врежденности посевного материала. 

Вега 8 – это сеялка, которая идеально отвечает 
целям современного сельского хозяйства с максимальной продуктивностью при минимальных затра-
тах.

Вега 8 по своей конструкции и техническим характеристикам надежна в работе, проста в настройке 
и обеспечивает качественный и точный высев семян пропашных культур.

Вега 8 является полуприцепной, что позволяет агрегатировать её во время сева с самыми распро-
страненными в хозяйствах тракторами мощностью от 80 л.с.

Сеялки снабжены прочными маркерами с дисками большего диаметра, которые имеют возможность 
изменять угол атаки для получения хорошего видимого следа. Каждый маркер управляется независимо 
и имеет отдельный гидроцилиндр.

Применение в сеялке посевной секции конструкции, аналогичной ТРУ-Ви, дает возможность осущест-
влять высев как по традиционной, так и по минимальной агротехнологиям.

ASTRA NOVA 5,4A ELVORTI 
сеялка зернотуковая 

ASTRA NOVA 5,4A – новое поколение сеялок для 
рядового посева семян зерновых (пшеница, рожь, 
ячмень, овес), зернобобовых (горох, фасоль, соя, 
чечевица, бобы, чина, нут, люпин), мелкосемянных 
культур (рапс, горчица), сыпучих и среднесыпучих 
семян трав, с одновременным внесением минераль-
ных удобрений и прикатыванием почвы в засеянных 
рядках. ASTRA NOVA 5,4A нового поколения имеет 
ряд преимуществ: бункера для семян и удобрений с 
объемом, увеличенным в 1,5 раза (туковые – 500 л,  
зерновые – 1000 л); систему бесступенчатой регу-
лировки норм высева как семян, так и удобрений; 
зерновые и туковые высевающие аппараты, выполненные из полимерного материала; комбинирован-
ные катушки зерновых высевающих аппаратов; двухдисковые сошники со смещенными дисками из 
боросодержащей стали.

Сеялки выпускаются в следующих исполнениях: – ASTRA NOVA 5,4A – для рядового посева с двух-
дисковыми сошниками и пальцевыми загортачами; – ASTRA NOVA 5,4A-06 – для рядового посева с 
двухдисковыми сошниками и прикатывающими колесами. Для переоборудования в модель ASTRA NOVA 
5,4A-04 – для узкорядного посева с двухдисковыми, двухстрочными сошниками необходимо приобрести 
комплект сошников. При использовании сцепки СП-10,8 можно составлять тракторный гидрофицирован-
ный широкозахватный агрегат из двух сеялок ASTRA NOVA 5,4A, который повышает производительность 
в 1,5-2 раза. Сцепка агрегатируется с тракторами от 150 л.с. прицепным способом.

Зерновые и туковые высевающие аппараты выполнены из полимерного материала, что исключает воз-
можность коррозии деталей аппаратов и соответственно увеличивает срок службы. Высевающий аппарат 
для семян зерновых и зернобобовых культур оснащен заслонкой, которая имеет три фиксированных по-
ложения, регулирующих норму подачи семенного материала на винтовую катушку. Зерновой высевающий 
аппарат имеет винтовую катушку для высева зерновых и зернобобовых культур и штифтовую катушку для 
мелкосемянных культур (рапс, горчица), а также высева сыпучих и среднесыпучих семян трав.

Оборотные плуги «АлмАз»
Назначение. Оборотные плуги 

«Алмаз» предназначены для глад-
кой вспашки, с оборотом пласта, 
любых типов почв, кроме камени-
стых, на глубину до 30 см.

Преимущества. Ширина захва-
та каждого корпуса увеличивается 
с 300 до 400 мм. Сборная кон-
струкция рабочих органов. Замена 
изношенной части рабочего орга-
на вместо целого. Оборудованы 
углоснимами, которые выполняют 
функцию предплужника и укладывают пласты почвы на дно борозды. Экономят до 30 процентов топли-
ва и времени на отбивание загонок. Отсутствуют холостые прогоны. Нет забивания растительными и 
пожнивными остатками. Расстояние между корпусом и рамой увеличено с 680 мм до 750 мм. Прочное 
и устойчивое к внешним воздействиям полимерное покрытие.

Выгоды. Применение оборотного плуга «Алмаз» позволяет: выровнять почву и повысить эффектив-
ность последующей обработки; обработать «тяжелую» землю; улучшить проникновение воздуха, воды и 
питательных веществ к корням растений, накопление и сохранение влаги в пахотном слое; избавить от 
обитающих в почве возбудителей болезней, таких как различные грибки или вирусы.

Отличия. На сегодняшний день ЗАО «РЗЗ» выпускает под ТМ «Алмаз» 3 вида оборотных плугов —  
ППО-5/5-35,ППО-6/5-35, ППО-7/5-35. Модели оборотных плугов «Алмаз» отличаются друг от друга ко-
личеством корпусов. Это отражается в названии моделей переменной цифрой «5», «6», «7». Постоянная 
цифра «35» обозначает ширину захвата корпуса.

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер торгового дома «алмаЗ» 
(473) 263-28-59, доб. 1-80; 239-11-52 
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394038, г.Воронеж, ул.Дорожная, 36и. Тел.: (473) 263-28-59 (многоканальный), 8-951-877-99-55.
www.vapk.ru, www.agrovk.ru, www.вапк.рф, e-mail: market@vapk.ru

В целях успешного проведения полевых работ в компании «ВоронежКомплект» 

открыта круглосуточная телефонная линия:
– по приёму заявок от сельхозтоваропроизводителей  
по технике, оборудованию, запасным частям
(доставка в филиалы в течение 24 часов).

Телефоны: 8 (473) 263-28-59, 8-951-877-99-55.
– по гарантийному сервисному обслуживанию и ремонту  
сельскохозяйственной техники.

Телефон: 8-910-245-15-79.

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер «промагро»
(473) 263-28-59, доб. 1-71; 272-44-75

Культиватор стерневой тяжелый мульчирующий «Гра-
нит» с комплектом лап Mulch-Mix предназначен для глу-
бокого рыхления, мульчирования и боронования почвы. 
Данный агрегат позволяет с одного прохода произвести 
почвообработку на глубину до 35 и даже до 40 сантиме-
тров совместно с боронованием. «Гранит» оборудован 
блоком загортачей и трехрядной пружинной бороной. Глу-
бина обработки регулируется алюминиевыми клипсами. 
Снабжен системой стабилизации рамы и копирования 
рельефа. Присутствует выравнивающий эффект. Блок 
загортачей и борон исполнен с разнообразными регули-
ровками: высота, угол наклона относительно почвы, угол 
атаки. Имеется возможность позиционирования загорта-
чей и борон на несущих балках в свободном порядке.

Стойка культиватора установлена на мощном пру-
жинном блоке с усилием срабатывания в 500 кг, что 
обеспечивает:

1. Полную защиту от повреждений (лапы, стойка, 
рама)

2. Гарантированную обработку на заданную глубину
3. Возможность работы на твёрдых почвах.
Стрельчатая лапа: для сплошной обработки почвы, 

обеспечивает полное подрезание сорняков. Создает 
ровное, подготовленное семянное ложе.

Лапа системы Mulch-Mix: интенсивно перемешивает 
верхний слой почвы с растительными остатками, а ниж-
ний горизонт оставляет с бороздами для накапливания 
влаги.

Дисковый модуль выравнивания совместно с трех-
рядной пружинной бороной разделывает и выравнивает 
поверхность почвы и вторично перемешивает раститель-
ные остатки с почвой.

Модельный ряд:
КСТМ-4800; КСТМ-5400; КСТМ-6000; КСТМ-6600; 

КСТМ-7200; КСТМ-7800

«Вектор» борона дисковая мульчирующая 
на пружинном блоке

Дисковый мульчировщик «Вектор» – един-
ственный в своём роде дисковый агрегат, на 
котором возможно производить регулировку уси-
лия срабатывания пружинного блока защиты. На 
агрегате реализована возможность дискретного 
изменения угла атаки. Данное изделие специ-
ально разработано для самых сложных условий 
хозяйствования, и самые требовательные к на-
стройкам потребители найдут здесь возможность точной регулировки бороны в зависимости 
от условий работы.

«ГрАниТ» культиватор стерневой тяжёлый мульчирующий

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер AGROMASTER
(473) 263-28-59, доб. 1-71; 272-44-75

 Производственная компания «Агромастер» начала 
производство первых отечественных дисковых пневма-
тических посевных комплексов «AGRATOR DISC». При раз-
работке данного посевного комплекса была поставлена 
задача: получить современный агрегат европейского 
уровня по цене в разы меньше импортных аналогов. 

 Посевной комплекс с дисковыми сошниками 
«AGRATOR-DISC» предоставляет хозяйствам совершенно 
новый уровень производительности и мобильности, удоб-
ства и безопасности. Резко сокращается потребность в 
людских ресурсах, не требуются грузчики и сеяльщики. 
Для работы достаточно одного тракториста. По сравне-
нию с составным сеялочным агрегатом из СЗ-3,6 ана-
логичной ширины производительность «AGRATOR-DISC» 
выше минимум в два раза. Электронная система контроля 
«Арыш» отражает все основные параметры работы по-
севного комплекса: состояние каждого семяпровода, 
уровень посевного материала и удобрений, скорость, 
площадь посева и т.д. 

ОСОБЕННОСТИ «AGRATOR-DISC»
 1. Широкозахватный посевной комплекс в составе 

прицепного бункера и дисковой сеялки.
 2. Ширина захвата от 9, 12, 15 и 18 метров.
 3. Легкий перевод в транспортное положение. Высо-

кая мобильность и удобство при переездах.
 4. Герметичный бункер увеличенного объема – 9 

куб.м. Отсеки для семян и удобрений. 
 5. Пневматическая система высева. 
 6. Регулирование нормы высева из одной точки.
 7. Компьютерная система контроля высева.
 8. Отсутствие контакта человека с протравленными 

семенами и удобрениями.

 9. Собственный шнек-загрузчик с приводом от гидро-
системы трактора. 

ПРИНЦИП РАБОТЫ ПОСЕВНОГО КОМПЛЕКСА 
«AGRATOR-DISC»
Семена и удобрения из бункера через дозатор попа-

дают в основной пневмопровод, где под напором воздуха 
от вентилятора перемешиваются и транспортируются к 
главному распределителю. После главного распреде-
лителя семена и удобрения попадают к вторичным рас-
пределителям, а затем по пневмопроводам поступают к 
сошникам и высеваются в почву. Электронная система 
контроля контролирует работу каждого отдельного се-
мяпровода и при забивании подает сигнал на дисплей 
в кабине тракториста. Регулирование нормы высева 
семян и удобрений осуществляется при помощи задвижки 
дозаторов. Норма высева всех сошников регулируется 
из одной точки. На «AGRATOR-DISC» применены широко 
распространенные дисковые сошники типа СЗП-3,6. 
Перевод сошников и следорыхлителей в транспортное 
положение производится гидроцилиндрами. Для пере-

вода всей сеялки в транспортное положение боковые 
сеялки поднимаются гидроцилиндрами и фиксируются 
пальцами. Шнек-загрузчик работает от гидросистемы 
трактора тягача. Привод вентилятора высокого давле-
ния по желанию заказчика может осуществляется при 
помощи гидромотора, бензинового или дизельного 
ДВС. Для отключения привода вращения дозаторов при-
менена электромагнитная муфта. Для разуплотнения и 
рыхления полосы от колес трактора и бункера имеются 
следорыхлители.

ДИСКОВЫЕ СОШНИКИ 
С ПРИКАТЫВАЮЩИМИ КОЛЁСАМИ
Сошник оснащен прикатывающими колесами, кото-

рые прикатывают только узкую полоску посева. В непри-
катанных междурядьях почва остается рыхлой, что пре-
дотвращает иссушение почвы, не образуется почвенная 
корка и улучшается воздухообмен. Прикатывание полосы 
посева обеспечивает плотный контакт семян и удобрения 
с почвой, что, в свою очередь, обеспечивает отличную и 
равномерную всхожесть. На начальной стадии развития 
растения в полной мере обеспечиваются почвенной 
влагой и питательными веществами. Использование со-
шников с индивидуальными прикатывающими колесами 
увеличивает урожайность минимум на 30 процентов. Рас-
тения всходят, развиваются и поспевают одновременно. 
К уборке вы получаете равномерно поспевшее зерно на 
всех растениях, что намного упрощает уборку и исключает 
необходимость дополнительной сушки. Прикатывающие 
колеса установлены на двух закрытых подшипниках. 
Резиновый пневматический обод предотвращает налипа-
ние влажной почвы, прикатывающие колеса эффективно 
работают даже при самой влажной почве.

«AGRATOR-DISC» дисковый комплекс европейского стандарта

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер производственной 
компании «ярославич»

(473) 263-28-59, доб. 1-71; 272-44-75

Культиваторы производятся в комплектации с 
S-образными пружинными стойками. Помимо модулей 
со стандартными S-образными стойками с оборотной 
лапой могут устанавливаться усиленные S-образные 
пружинные стойки со стрельчатой лапой, обеспечи-
вающие сплошное подрезание сорной растительности. 
Возможно изготовление культиваторов с 4 рядами 
рабочих органов (в базовом исполнении 3 ряда) для 
уменьшения забиваемости растительными остатками, 
с двумя рядами катков, с передним планочным вы-
равнивателем.

Навесные и полуприцепные блочно-модульные 
культиваторы предназначены для комплексной пред-
посевной обработки почвы.

За один проход агрегата выполняются: культивация, 
создание ложа для семян, вычесывание и подрезание 
сорняков, мульчирование, выравнивание и подпо-
верхностное прикатывание на глубине посева. Это 
обеспечивает повышение производительности труда, а 
также значительное снижение энерго- и ресурсозатрат 
на предпосевную подготовку почвы.

Данные культиваторы гарантируют высокое каче-
ство обработки почвы: полное отсутствие глыб и греб-
ней, эффективное выравнивание, подповерхностное 
уплотнение почвы на глубине посева, вычесывание 
сорняков в нитевидной стадии их развития, создание 
мульчированного слоя почвы, что создает благо-
приятные условия для быстрых всходов, появления 
вторичных корней и кущения, а также обеспечивают 
семенам и растениям оптимальный тепловлаго-
воздушный режим.  

Возможность окончания весенне-полевых работ на 
1-2 недели раньше обычной технологии гарантирует 
сохранение запасов почвенной влаги.

Сегодня выпускается более 20 моделей культивато-
ров серии КБМ, которые успешно прошли государствен-
ные приемочные испытания на Солнечногорской ЦМИС 
Минсельхоза РФ, испытания в различных почвенно-
климатических зонах на Северо-Западной и Поволж-
ской МИС, на базе Челябинского агроинженерного 
университета и получили сертификат соответствия по 
показателям назначения. КБМ включен в федеральный 
технический реестр и федеральный лизинг.

Комплекс блочно-модульных  
и универсальных культиваторов
с шириной захвата от 4,2 до 14,4 м

Полуприцеп ПС-15Б
Полуприцепы тракторные самосвальные, предназна-

ченные для перевозки различных грузов сыпучих, жидких и 
твёрдых по всем типам автодорог и в полевых условиях.

Надёжность конструкции полуприцепов обеспечивает-
ся применением легированных конструкционных сталей, 
использованием самого современного оборудования 
лучших мировых брендов, применением импортных ком-
плектующих (тормозная система, оси, рессоры, гидроци-
линдры).

Модельный ряд включает 9 полуприцепов грузоподъём-
ностью от 2 до 20 тонн, вместимостью от 4,5 до 38 м3.

Полуприцеп ПС-15Б:
Грузоподъемность – 15 т
Вместимость – 18,5 м3

Глубина кузова – 1880 мм
Масса – 5000 кг
Возможность установки шнека-перегрузчика
Высота перегрузки – до 4 м
Производительность – 45-47 т/ч
Диаметр шнека – 240 мм

модернизированный агрегат  
БДУ «Булат» ПСм

Модернизированные агрегаты БДУ «Булат» 
ПСМ отличаются от своих конкурентов ориги-
нальным дизайном, опорной системой тяжелых 
тандемных катков с усиленным подшипниковым 
узлом собственного производства, оцинкован-
ными втулками стоек, транспортными габаритами  
(3м).  «ПромАгро» одним из первых в России начало 
разработку и производство двухрядных дисковых 
агрегатов. Изучая потребительский спрос, в «ПромАгро» детально доработали конструкцию, 
увеличили надежность, изменили расстановку, разработали новую систему регулировки, а 
также убрали массу лишних вещей, которые до сих пор остались у наших конкурентов. По 
итогам поставок в Евросоюз агрегаты претерпели существенные улучшения в плане удобства 
использования и безопасности.

В ходе длительных разработок инженерами «ПромАгро» был улучшен рабочий узел: установ-
лены дополнительные уплотнения, использованы надежные подшипники проверенных произ-
водителей. В ближайших планах – переход на необслуживаемый режущий узел, не требующий 
подтяжки и смазки в течение всего периода эксплуатации. Существенно изменена с учетом ев-
ропейских технологий схема расположения рабочих органов, углы наклона и подрезания дисков, 
что позволило ощутимо улучшить качество семенного ложа при обработке за один проход. «Пром- 
Агро» сотрудничает напрямую с поставщиками из Италии, Испании, Словакии и Германии.

Дисковый лущильник  
м-7000/8000/9000 мАСТЕр

Дисковый лущильник МАСТЕР предназначен для лущения (дискования) по-
чвы, интенсивного перемешивания обрабатываемого слоя с целью быстрого 
и равномерного появления всходов зерновой падалицы и сорняков, а также 
для предпосевной подготовки почвы для посевов озимых культур и дискования 
стерни крупностебельных культур.

Дисковый лущильник прицепного типа состоит из следующих основных 
узлов и механизмов:

– тягово-сцепного устройства;
– рамы;
– двух рядов дисков;
– регулировочного механизма смещения рядов дисков;
– ходового винта регулировки глубины обработки;
– тандемного катка для выдержки глубины, крошения комьев и обратного 

уплотнения;
– оси крепления дисков с эластичными резиновыми элементами позво-

ляют копировать неровности почвы и отклоняются при столкновении с пре-
пятствиями.

Рама машины сварной конструкции. Лущильник оснащен рабочими орга-
нами – дисками. Диски расположены в два ряда и при помощи кронштейнов 
крепятся к брусу рамы болтовыми соединениями. Дисковый лущильник имеет 
две боковые и центральную секцию, которые соединяются между собой осями. 
В транспортное положение лущильник складывается при помощи гидроцилин-
дров.

Для регулировки глубины хода рабочих 
органов дисковый лущильник оснащен 
тандемным катком и клипсами.

При движении агрегата диски за счёт 
установленного угла атаки и рабочей глу-
бины заглубляются в почву. В процессе 
работы дисковых рабочих органов проис-
ходят интенсивное перемешивание почвы 
и измельчение растительных и пожнивных 
остатков. Идущий сзади каток уплотняет 
полосами обработанную почву и оконча-
тельно формирует поверхность поля.

ВоронежКомплект
агроснабженческая компания

официальный дилер ооо «агромаШХолдинг»
(473) 263-28-59, доб. 2-25; 239-11-33

Трактор колесный 
АГрОмАШ 85 ТК

Универсальный колесный трактор тягового класса 
1,4 с колесной формулой 4х4.

Двигатель воздушного охлаждения мощность 85 
л.с. В агрегате с навесным и прицепным оборудо-
ванием предназначен для выполнения комплекса 
работ в растениеводстве и животноводстве а также 
погрузочно-разгрузочных, транспортных и уборочных 
работ.

Трактор имеет синхронизированную коробку пере-
дач, а также передний мост балочного типа.

Доступна модификация с газовым двигателем.
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Награды  
за добрые дела
Принести в мир капельку добра и сде-
лать жизнь людей лучше – истинное 
призвание людей, которых отметило 
жюри, вручившее 11 лучшим канди-
датам знак общественного признания 
«Общество и культура».

Светлана ВОРОБЬЁВА
Торжественная церемония состоялась в 

спортивно-культурном центре «Согдиана». 
Инициаторами стали Общественная палата Во-
ронежской области при поддержке правительства 
Воронежской области и Национальная палата 
при губернаторе Воронежской области. 

Знак общественного признания «Общество 
и культура» был учреждён десять лет назад. Его 
удостаиваются люди, реализующие на протяже-
нии многих лет социально значимые проекты; 
активисты, деятели культуры и искусства, кото-
рые своим творчеством помогали в реализации 
различных инициатив – в общем, все те, кто 
прославляет воронежский край и заботится о его 
жителях. В этом году из тридцати заявок было 
отобрано одиннадцать, которые удостоились 
этой награды. Среди лауреатов – мастера народ-
ного творчества, хореографы и педагоги, пред-
ставители национальных диаспор, руководители 
ансамблей. Все эти люди своим каждодневным 
трудом доказывают, что в мире есть добро, радость 
и истинное искусство. 

Инна Абаджян стала одной из одиннадцати, 
кто получил знак общественного признания 
«Общество и культура». Её проект «Территория 
равных возможностей» помог многим детям с 
ментальными нарушениями найти себя и пока-
зать своё творчество. Для самой Инны Алексан-
дровны награда стала неожиданностью.

– Я никогда не задумывалась над тем, чтобы 
получать премии, – рассказывает Инна Абаджян. 
– Моя цель – расширить возможности детей с 
ментальными нарушениями, с которыми я за-
нимаюсь. Хотелось бы разрушить стереотипы, 
показать, что они такие же, как и обычные, они 
могут улыбаться, творить. Мы ездили с нашими 
ребятами даже на фестивали, где выступают 
обычные коллективы. Организаторы, да и мы 
сами, очень переживали, но когда дети надевают 
костюмы и выходят на сцену, они буквально пере-
воплощаются. 

Как отметила председатель Общественной 
палаты Неля Пономарёва, вручение подобного 
знака – важное событие. Так как само общество 
определяет лучших, и появляется вектор добра, 
на который могут ориентироваться другие обще-
ственники. 

Протестную акцию открыл 
секретарь обкома КПРФ, де-
путат городской думы Андрей 
Померанцев. Он подчеркнул, 
что сегодня, в связи с растущими 
ценами, ощущается большая со-
циальная напряжённость. При 
этом правительство вместо того, 
чтобы облегчить жизнь простого 
населения, «закручивает гайки», 
придумывая новые способы оби-
рания людей.

Грузоперевозчиков, помимо 
транспортного налога и акцизов на 
бензин и ГСМ, власти вынуждают 
платить деньги по системе «Пла-

тон» частному лицу – Ротенбергу. 
На каком основании? Ответить на 
этот вопрос власти не спешат.

Лидер воронежских коммуни-
стов, заместитель председателя 
областной думы Сергей Рудаков 
призвал воронежцев перестать от-
сиживаться на местах, а активнее 
выражать гражданскую позицию. 
– Если Госдума РФ останется в 
том же составе на следующий срок, 
то мы рискуем повторить трагедию 
братского народа Украины. Мы 
должны работать так, чтобы люди 
почувствовали волну протеста, 
подхватили ее и заявили о своих 
правах на достойную жизнь в род-
ном государстве, – заявил он.

О непростой ситуации в рос-
сийской экономике собравшимся 
рассказал член ЦК КПРФ, депу-
тат Государственной думы РФ 
Руслан Гостев. Он напомнил, что 
за прошедший год покупательная 
способность рубля снизилась на 
9,5 процента, сокращается количе-
ство рабочих мест, цены на бензин 
продолжают расти, несмотря на 
снижение стоимости нефти. А 
подорожание бензина влечёт рост 
цен на самое необходимое: про-
дукты, медикаменты и т.д.

Лидер общественной органи-
зации «Профессионалы авто-
магистрали» Лариса Семёнова 
напомнила, что транспортные 

издержки влияют на цены на 
любые товары и услуги. Только 
коммунисты выступили против 
ограбления грузоперевозчиков, 
и поэтому они вместе с КПРФ. 
Председатель областной обще-
ственной патриотической органи-
зации «Дети военного времени» 
Николай Авраменко выразил 
своё возмущение тем, что закон 
о детях войны до сих пор не при-
нят, что старшее поколение, на 
результатах героического труда 
которого до сих пор паразитиру-
ют нынешние правители, живёт 
в нищете. 

Митинг завершился единоглас-
ным принятием резолюции.

Пенсионеры учатся компьютерной грамотности
В 2015 году в рамках партийного проекта «Старшее поколение» обучено 772 неработающих пенсионера
Валерий ИВАНОВ

В рамках реализации проекта 
«Единой России» «Старшее по-
коление» отделением ПФР по 
Воронежской области совмест-
но с региональным отделением 
Союза пенсионеров России и 
департаментом социальной за-
щиты организовано обучение 
компьютерной грамотности пен-
сионеров и лиц с ограниченными 
возможностями с целью внедре-
ния компьютерных технологий 
в повседневную деятельность 
пожилых людей. Об этом на днях 
рассказал региональный куратор 
проекта, управляющий отделе-
ния Пенсионного фонда РФ по 
Воронежской области Александр 
Меркулов. 

Занятия по единой программе 
«Основы компьютерной грамот-
ности» проводятся во всех 34 
территориальных управлениях 
ПФР. В программе обучения, кро-
ме лекций и практических занятий 
по освоению компьютера, отведено 

время для изучения Интернета, 
в том числе использование воз-
можностей портала государствен-
ных услуг, «Электронного прави-
тельства», официального сайта 

Пенсионного фонда Российской 
Федерации.

– В 2015 году обучение ком-
пьютерной грамотности пожилых 
людей проводилось районными 

управлениями ПФР по Воронеж-
ской области, территориальными 
органами социальной защиты 
населения, библиотеками города 
Воронежа. По итогам года спе-
циалистами ПФР, а также спе-
циалистами соцзащиты и учреж-
дений культуры было обучено  
4186 человек,- отметил Алек-
сандр Меркулов.

По его словам, в бюджете на 
2015 год и плановый период на 
2016-2017 годы предусмотрено 
предоставление субсидий на со-
циальные программы, включая 
обучение компьютерной грамот-
ности неработающих пенсионе-
ров. Департаментом социальной 
защиты Воронежской области, 
как уполномоченным органом, 
заключены договоры на обучение 
с учебными заведениями.

В 2015 году за счёт бюджетных 
ассигнований образовательными 
учреждениями Воронежской об-
ласти в рамках партийного проекта 
«Старшее поколение» обучено 772 
неработающих пенсионера.

Росту цен – нет!
На митинг, организованный КПРФ в рамках Всероссийской акции протеста против либеральной 
внутренней политики власти, на Никитинской площади Воронежа собрались под красными флагами 
несколько сотен человек
Александр ПАВЛОВ

Пенсионеры с интересом осваивают компьютеры.

– Туберкулёз, как известно, бо-
лезнь социальная и экономическая. 
Но сегодня, когда сотни тысяч рос-
сийских людей теряют работу, голо-
дают, не имеют денег на лекарства, 
находятся в постоянном нервном 
напряжении, когда на территории 
государства «растворяются» тысячи 
незаконно проникших сюда мигран-
тов, инфекция, казалось бы, должна 
«поднять голову», однако вам, Сер-
гей Васильевич, удаётся удерживать 
её в нашей области в рамках допусти-
мого. Каким образом? 

– Здесь несколько составляющих: 
во-первых, использование дости-
жений науки, во-вторых, средства, 
выделяемые на борьбу с туберку-
лёзом, в-третьих, организационные 
мероприятия. Это основополагающие 
принципы борьбы, и они известны 
фтизиатрам всех регионов страны. 
Другое дело, что в силу каких-то при-
чин эти методы используются слабо. 
Воронежу в этом плане повезло, по-
тому что правительство области про-
являет неослабное внимание к про-
блемам здравоохранения. По просьбе 
его руководителей, например, два 
года назад Минздрав выделил фти-
зиатрической службе области 20 мил- 
лионов рублей, и столько же было 
получено из областного бюджета. 
Теперь наш лабораторный комплекс 
– один из лучших среди фтизиатриче-
ских служб России. В прошлом году 
правительство области, несмотря на 
экономические сложности, нашло 
деньги для покупки продуктовых на-
боров для групп социального риска, 
и теперь 80 процентов больных полу-
чают наборы продуктов стоимостью 
от 500 до 1000 рублей. Это один из 
способов повысить заинтересован-
ность пациентов в лечении. 

– Глядя на самоотверженный и 
бескорыстный труд ваших сотрудни-
ков, думаешь, что многим из них па-
мятник надо ставить. Они ежедневно 
рискуют сами подхватить страшную 
болезнь, общаясь с теми, кто на-
плевательски относится не только 
к своему здоровью, но и здоровью 
окружающих. 

– К сожалению, это так, и нашим 
сотрудникам приходится затрачи-
вать немало усилий, чтобы разыскать 
больных социальной группы риска. 
Практически со всеми пациентами 
установлен личный доверительный 
контакт, медработники поддерживают 
с ними постоянную связь по телефону, 
разыскивают тех, кто на связь не выхо-
дит, вручают необходимые лекарства, 
предлагают тут же принять их внутрь 
и только после этой процедуры боль-
ной может получить набор продуктов. 
Работа, конечно, неблагодарная, но 
если мы хотим удержать заболевае-
мость на низком уровне, без таких мер 
не обойтись. Такая наша работа. 

– Но почему врачи должны разы-
скивать таких больных и нянькаться 
с ними? Почему бы не определять их 
в стационар? 

– Потому что многие категорически 
не хотят лечиться в стационаре, и мы 
не имеем права заставить их. Хорошо, 
когда пациент осознаёт всю опасность 
своего заболевания и, находясь дома, 
выполняет все указания врача. Но 
другие привыкли к вольному образу 
жизни и требуют всяческой заботы 
о них. Чтобы такие люди меньше хо-
дили по магазинам и рынкам, наши 
сотрудники вынуждены привозить 
к ним домой противотуберкулёзные 
препараты и продукты питания. 

– Поневоле вспомнишь слова зна-
менитого учёного Ильи Мечникова о 
том, что «чахотка распространяется 
вовсе не вследствие несовершенства 
науки, а вследствие невежества насе-
ления»… Среди ваших больных есть 
немало таких, кто подхватил заразу, 
находясь в местах лишения свободы. 
Им вовсе не таблетки нужны: за бу-
тылку они готовы последние штаны с 
себя снять. Нужен ли, на ваш взгляд, 
закон, который предусматривал бы 
принудительное лечение тех, кто не 
хочет лечиться добровольно?

– Считаю, что такой закон нужен. 
Понятно, что у каждого больного своя 
психология, и наши врачи учитывают 
это, всеми силами помогая человеку 
преодолеть болезнь. Но ведь многие 
представители нашего контингента 

буквально издеваются над медработ-
никами: не приходят на медосмотр 
к врачу, игнорируют прохождение 
флюорографии, не желают прини-
мать сеансы химиотерапии, угрожают 
младшему медперсоналу «заплевать 
их и заразить палочкой Коха». Любой 
упрёк в недисциплинированности 
вызывает ярость и поток жалоб в 
вышестоящие инстанции. Думаю, 
принудительное лечение пошло бы 
на пользу делу. 

– Сегодня в моде рассуждения о 
гражданских правах, поэтому не у 
всех чиновников ваше мнение найдёт 
поддержку.

– Вместе с другими своими колле-
гами из регионов я высказывал его в 
Минздраве и в Комитете по здравоох-
ранению Госдумы РФ. Нам сказали, 
что есть смысл изучить ситуацию 
более внимательно. Однако закона на 
этот счёт до сих пор так и нет.

– В прошлом году в Воронеже про-
шёл съезд фтизиатров страны. Выбор 
нашего города для такого меро-
приятия свидетельствовал о том, что 
ваша, Сергей Васильевич, отрасль 
занимает лидирующее положение в 
российской фтизиатрии. Во многих 
выступлениях звучала похвала в ваш 
адрес и давалась высокая оценка 
методам работы специалистов. 

– Приятно, что наши усилия заме-
чены. В прошлом году, например, мы 
стали практиковать выезд комплекс-
ных бригад врачей к больным, входя-
щим в группы социального риска. За 
год фтизиатры вместе с психиатрами, 
психологами и социальными работни-
ками совершили около тысячи таких 
поездок к пациентам. Им помогали 
оформить группы инвалидности, 151 
человек получил субсидии на оплату 
коммунальных услуг, 43 получили 

ежемесячную денежную выплату, 11 
помогли с оформлением документов, 
12 пациентов получили денежную 
выплату, 43 – гуманитарную помощь 
(одежду и продукты). 

– На съезде была создана Ассо-
циация фтизиатров России, и это 
тоже событие. Но прошлый год и 
лично для вас стал знаковым. На-
значение главным фтизиатром ЦФО 
– не только большое доверие, но и 
непочатый край работы. Ощутили 
уже смысл поговорки: «Кто везёт, на 
том и пашут»? 

– Ощущать буду нынче, когда нач-
ну выезжать в регионы округа. Сейчас 
изучаю их годовые отчёты и вижу, 
сколь плачевны дела во многих из 
них. В Воронежской области, напри-
мер, охват взрослого населения всеми 
видами осмотров составляет 84 про-
цента, по России он – 68, а в Тульской, 
Владимирской, Курской, Смоленской, 
Тамбовской областях – не более 58 
процентов. Буду на местах разбирать-
ся, в чём причины провалов.

– Вам традиционно будут жало-
ваться на недостаток средств.

– Всем не хватает средств, но надо 
уметь находить их и рационально рас-
ходовать. Беда здесь в другом: руково-
дители многих территорий считают, 
что борьба с этой опасной инфекцией 
только удел медиков. Некоторые гла-
вы администраций слабо представля-
ют, какова у них заболеваемость, что 
надо в первую очередь делать для того, 
чтобы поставить заслон инфекции. 
Когда вижу, что руководитель прояв-
ляет равнодушное спокойствие – это 
меня тревожит. 

– Ваше замечание можно отнести 
и к руководителям Каширского, 
Павловского, Бутурлиновского, По-
воринского, Эртильского районов, 

где заболеваемость туберкулёзом 
выше среднеобластной. Но они, мо-
жет быть, не знают о неспокойной 
ситуации на своих территориях?

– Нет, они, конечно, знают, потому 
что дважды в год в каждом районе про-
водятся заседания межведомственных 
санитарно-эпидемических комиссий, 
на которых анализируется ситуация в 
районах. Другое дело, что правильных 
выводов из услышанного чаще всего 
не делается. Не хватает ответствен-
ности, желания выбраться из соци-
альной ямы. Вместо того, чтобы что-то 
предпринимать, легче всего сказать: 
«А у нас денег не хватает». 

– Каковы у вас ближайшие планы 
на год? 

– В июне в Братиславе состоится 
большой международный конгресс, 
на котором пойдёт разговор о лечении 
туберкулёза в разных странах Вос-
точной Европы. Будут выступления, 
доклады, обмен опытом. В сентябре 
будет всеевропейский конгресс в 
Ливерпуле, куда я получил персо-
нальное приглашение. Здесь будет 
рассматриваться интересный проект, 
условно называемый «Город без тубер-
кулёза». Территория заслужит такой 
статус, если в ней на 100 тысяч будет 
достигнут показатель заболеваемости 
14 или меньше больных. По нашим 
временам, цифра фантастическая, но 
стремиться к ней надо. И достичь её 
можно, если, конечно, работать на со-
весть, а не сидеть сложа руки, жалуясь 
на трудности. Известно, что в России 
этот проект будет реализовываться в 
одной-двух территориях, где есть все 
составляющие для борьбы с туберку-
лёзом. Думаю, у Воронежской области 
вполне реальные шансы на это. 

Беседу вёл Борис Ваулин.

24 марта – Международный день борьбы с туберкулёзом

Инфекция остановлена,  
но до победы пока далеко
Ещё за 2250 лет до нашей эры о туберкулёзе упоминали древ-
ние египтяне в своих папирусах. В Средние века и позже тяжё-
лый недуг назывался «чахоткой», поскольку больные люди мог-
ли медленно «чахнуть» много лет. Впрочем, не имея действенной 
помощи, многие сгорали за считанные месяцы. В ХХ столетии 
эпидемия туберкулёза приобрела глобальные масштабы, и 
Всемирная организация здравоохранения объявила, что инфек-
ция является «чрезвычайной ситуацией». От неё не свободна ни 
одна страна мира. От туберкулёза умирает больше больных, чем 
от всех инфекционных и паразитарных болезней, вместе взя-
тых. О некоторых нерешённых проблемах борьбы с инфекцией 
рассказывает главный врач областного клинического противо-
туберкулёзного диспансера Сергей КОрниЕнКО. 

КСТАТИ 
в воронежском областном противотуберкулёзном диспансере работают 157 
врачей, из них – три кандидата медицинских наук, один Заслуженный врач 
россии, 12 отличников здравоохранения. 
при своевременном обращении к врачу излечивается 95 процентов больных 
туберкулёзом. 
Флюорографические исследования в 2005 году прошли 1 миллион 158 тысяч 
воронежцев, в 2012 году – 1 миллион 736 тысяч, в 2015 году – 1 миллион 
712 тысяч человек – это 85 процентов жителей области старше 15 лет. 
в 2001 году заболеваемость постоянно проживающего в области населения 
составила 52,3 случая на 100 тысяч населения. в 2015 году заболеваемость 
уменьшилась до 24,4 случая на 100 тысяч. Заболеваемость детей на 100 
тысяч – 4,0 случаев; подростков – 10,5. в рФ в прошлом году было соот-
ветственно – 12,4 и 27,0. 
стационарное лечение больных с множественной лекарственной устойчиво-
стью длится от полутора до двух лет. 
смертность от туберкулёза в воронежской области в 2012 году составила 
7,9 на 100 тысяч больных, а в 2015 году снизилась до 4,2. в российской 
Федерации она составила в прошлом году – 9,2 на 100 тысяч. 

Сергей Корниенко.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Это не праздные вопросы. Хотя, конечно, здесь можно 
рассуждать и о финансовой безграмотности наших граж-
дан, и о кабальных процентах и условиях кредитования. 
Но раз уж случилось попасть в неприятную историю, то 
человек всё-таки должен понимать, на что имеют право 
коллекторы, долг выбивающий, а на что – нет. 

Прежде заметим, что по горячим следам нескольких 
громких дел о выбивании долгов, в которых пострадали 
не только взрослые заёмщики, но и дети, Правительство 
РФ без единой поправки одобрило законопроект о коллек-
торской деятельности в России. Закон «О защите прав и 
законных интересов физических лиц при осуществлении 
деятельности по возврату долгов» может быть принят 
в этом году, и он запрещает применение коллекторами 
физической силы и даже угрозы её применения. Строго 
запрещается причинение вреда здоровью, повреждение 
имущества, психологическое давление и введение в за-
блуждение. В принципе, под запретом любые методы, 
опасные для жизни и здоровья людей. Нельзя оскорблять 
и унижать должника, вводить в заблуждение и так далее. 
Ни в коем случае нельзя сообщать о долге третьим ли-
цам, включая родственников и сослуживцев, размещать 
сведения о должнике в Интернете, на здании, в подъезде 
или жилом доме. 

По мнению разработчиков документа, только самые 
жесткие меры смогут прекратить бандитские наезды 
коллекторов на должников. Буквально на днях в сосед-
ней Липецкой области начался суд по громкому делу о 
коллекторах, которых задержали весной прошлого года. 
Согласно материалам дела, якобы защищая интересы 
микрокредитной организации, подсудимые обстригли 
должницу и избили её мужа, когда те перестали осущест-
влять ежемесячные платежи.

Есть надежда, что после принятия закона о коллектор-
ской деятельности беспределу вышибал придёт конец. 
Пока финансовый омбудсмен Павел Медведев рекомен-
дует пользоваться при общении с коллекторами простыми 
правилами:

• Общаясь с коллектором по телефону или при встрече, 
попросите его предъявить документы, которые дают ему 
право требовать от вас погашение задолженности. Если 
разговор ведется по телефону, заемщик может предложить 
коллектору направить копии соответствующих докумен-
тов по почте. Кроме этого, нужно попросить представить 
документы, подтверждающие размер задолженности, рас-
чет суммы штрафных санкций, процентов и т. д.

• В том случае, если заемщик не может погасить всю 
сумму долга, надо выразить свое несогласие со штрафными 
санкциями, предложив решить вопрос в судебном порядке. 
В этом случае важно однозначно указать на невозможность 
решения вопроса во внесудебном порядке и на то, что 
дальнейшие переговоры бессмысленны.

• Если звонки коллекторов будут продолжаться, не-
обходимо сообщить им, что все телефонные переговоры 
записываются (желательно, чтобы так и было на самом 
деле), а также разъяснить положения ст. 163 УК РФ «Вы-
могательство».

• Если звонки не прекращаются, подготовьте жалобу 
в правоохранительные органы, в которой необходимо из-
ложить фактические обстоятельства.

• Если представители коллекторского агентства решили 
нанести личный визит домой к должнику и звонят в дверь, 
впускать их не следует. Если они пытаются вскрыть или 
выбить дверь, угрожают, то эти действия образуют состав 
уголовного правонарушения — необходимо сразу же вы-
зывать полицию по телефону 02. Все угрозы коллекторов 
нужно записывать на диктофон.

• Чтобы правильно общаться с представителями кол-
лекторских агентств, нужно быть спокойным и уверенным. 
Зачастую эти люди имеют опыт оперативной работы и 
очень легко распознают неуверенность и страх.

• Помните! И коллекторское агентство, и банк являются 
коммерческими организациями, которые ограничены в 
своих правах законодательным кодексом. И они не имеют 
права изымать имущество или входить в квартиру без раз-
решения или совершать какие-либо иные грубые действия 
по отношению к заемщику.

И вдогонку, пока верстался номер, появилась любопыт-
ная информация о стремительно растущей задолженности 
по кредитам. Так, сотрудники дочернего коллекторского 
агентства Сбербанка «Активбизнесколлекшн» отмеча-
ют, что заёмщики отказываются платить под предлогом 
якобы незаконности деятельности их организации (во 
всяком случае, должники надеются, что в скором времени 
в Государственной думе РФ признают незаконной всю 
коллекторскую деятельность).

В дверь ногами 
не стучать!
Коллекторский бизнес урезонят рамками 
нового закона, запрещающего неправовые  
и грубые действия в отношении должников
«Стучали в дверь рано утром и поздно вечером. 
Писали угрозы на стене у двери в подъезд. Под-
жигали газеты в почтовом ящике. а уж сколько 
угроз мы наслушались по телефону!» – делилась с 
корреспондентом «Коммуны» печальным опытом 
общения с коллекторами жительница Воронежа 
Татьяна М. В самом деле, как уберечь себя и своих 
близких от грубого нажима со стороны коллектор-
ских агентств? Как выстроить грамотную линию 
поведения в отношении коллекторов, когда не в 
состоянии выполнить их требования?

вести
на нВ аЭС – плановый ремонт

На Нововоронежской АЭС начался планово-предупреди-
тельный ремонт (ППР). Продлится он чуть больше месяца. 

Для третьего блока этот ремонт станет последним. В дальней-
шем большая часть систем и оборудования будет использоваться 
на четвёртом блоке для продления срока его эксплуатации. В 
ходе ППР планируется также выполнить ряд модернизацион-
ных работ, связанных с повышением безопасности блоков. В 
ремонтной кампании задействовано более 1000 человек. Продол-
жаются пусконаладочные работы на шестом блоке НВ АЭС-2. 
Его готовят к физическому пуску. А на седьмом энергоблоке 
сейчас идут монтажные работы. На этих блоках будут стоять 
реакторы нового поколения – ВВЭР 1200.

Валерий КаЗанОВ.

лифты: более тысячи нарушений 
Проверка исполнения законодательства в сфере обеспече-

ния безопасности внутридомового лифтового оборудования 
проведена прокуратурой Воронежской области с привлече-
нием специалистов Ростехнадзора.

Выявлены многочисленные грубые нарушения со стороны 
управляющих организаций. В суд направлено 17 заявлений. 
Внесено 25 представлений. Возбуждено 40 дел об администра-
тивных правонарушениях. Фактическое устранение наруше-
ний находится на контроле органов облпрокуратуры.

анатолий КруГлОВ.
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У прилавков становится тише
Начало | Страница 1

Судя по данным опроса, прове-
денного Институтом общественного 
мнения «Квалитас», в тройку лидеров 
самых острых проблем воронежцы 
включили рост цен на товары и услуги 
(29,2 процента от числа всех участни-
ков опроса). Однако вместе с ростом 
цен упало качество продуктов. Жизнь 
дорожает и при этом заметно теряет в 
качестве. 

Чтобы разбавить мрачную картин-
ку, отмечу, что есть, конечно, приятные 

исключения. Так, в связи с нарастаю-
щими претензиями воронежцев к каче-
ству молочных продуктов за последние 
год-два заметно активизировались 
небольшие фермерские производства. 
Вкус их продуктов выгодно отличается 
от тех, что заполонили полки крупных 
магазинов. Да и в связи со снижением 
покупательской способности цены 
регулируются более гибко. 

По части гибкости с ними соревну-
ются продавцы овощей. Картофель на 
рынках города снизил стоимость до 
рекордных 10-12 рублей за килограмм. 

Ну, с овощеводами всё понятно: у них 
сезонный товар. В противоположность 
им продавцы чая-кофе медленно, но 
верно повышают цены. Сегодня они 
практически в два раза выше, чем еще 
год назад. Такая же беда с шоколадом. 

Это мы попытались проанализи-
ровать изменения в продуктовой по-
требительской корзине, не касаясь цен 
на одежду, обувь, бытовую технику и 
многое другое. Выводы напрашивают-
ся неутешительные. Меньше покупа-
телей. Меньше добротных, качествен-
ных товаров. Слабее контроль за тем, 

что попадает на прилавки магазинов 
и рынков. Больше пока разговоров о 
необходимости возрождать своё ис-
конное, поддерживать доступными 
кредитами малый и средний бизнес и 
крестьянско-фермерские хозяйства. 
На фоне этого свежая новость: во Вла-
дивостоке компания «ВЛ-финанс» 
запустила кредитные подарочные 
карты под названием «Скатерть-
самобранка» на сумму в три, пять 
или десять тысяч рублей для покупки 
продуктов. Выплатить кредит можно 
за один, два или три месяца, а процент-

ная ставка варьируется от трех до пяти 
процентов соответственно.

Так с чем мы в итоге останемся: с 
несъедобными продуктами, взятыми в 
кредит, или с качественным молоком, 
мясом, хлебом по щадящим ценам? 
Может, господа кандидаты в депутаты 
в выборный год оторвутся от фуа-гра и 
прочих изысков и уделят важнейшей 
теме достойное внимание? А может, 
и не уделят, потому как в массе своей 
они и есть – владельцы прибыльных 
бизнесов на еде, которую сами не упо-
требляют.

из первых рУК

В первом квартале 2016 года в России 
по итогам прошлого года проводится 
общенациональная бизнес-перепись. О 
главной цели этого масштабного детального 
исследования и других его важных аспектах 
– в интервью корреспондента «Коммуны» 
с руководителем Территориального органа 
Федеральной службы государственной 
статистики по Воронежской области 
(Воронежстата) Ириной СОлОВьёВОй.

– Ирина Влади-
мировна, чем вызвана 
необходимость про-
ведения сплошных 
обследований малого 
и среднего бизнеса?

– Опыт ведущих 
стран мира доказы-
вает необходимость 
наличия в любой 
национальной эко-
номике высокораз-
витого и эффектив-
ного малого и сред-
него бизнеса. Пони-
мание значимости 
развития малого и 
среднего предпри-
нимательства ру-
ководством России 
привело к форми-
рованию целей и 
принципов государ-
ственной политики 
в области малого и 
среднего бизнеса, 
закреплённых в Федеральном законе от 24.07.2007г. №209-
ФЗ «О развитии малого и среднего предпринимательства 
в Российской Федерации». И действительно, малый и 
средний бизнес должен представлять собой опору раз-
вития экономики нашей страны. Об этом говорилось и на 
Всероссийском предпринимательском форуме «Малый 
бизнес – национальная идея?», который состоялся 20 
января нынешнего года с участием Президента РФ Вла-
димира Путина.

Правительством была поставлена задача: повысить 
к 2020 году уровень занятости россиян в предприни-
мательском секторе до 60–70 процентов от количества 
работающих. В 2014 году в Воронежской области в этой 
сфере трудились 44 процента от общего числа занятого 
населения. Сейчас существуют возможности для под-
держки бизнеса на региональном уровне. Приняты за-
коны, дающие право вводить налоговые каникулы для 
впервые зарегистрированных индивидуальных пред-
принимателей, а также двухгодичная нулевая налоговая 
ставка – это большое подспорье для тех, кто открывает 
свое дело в сфере услуг, в производственной, социальной 
и научной областях. С другой стороны, клубок много-
летних проблем, препятствующих прогрессу развития 
малого бизнеса, никак не может размотаться. Поэтому 
проводимые сплошные наблюдения – это, по сути, пере-
пись субъектов малого и среднего предпринимательства: 
предприятий, индивидуальных предпринимателей, 
фермеров.

– А разве раньше Росстат не вёл наблюдение за малым 
бизнесом? 

– Конечно, наблюдение за малым бизнесом органы 
государственной статистики ведут постоянно. Однако они 
проводятся на выборочной основе, поэтому неизбежно 
накапливаются ошибки. Для того чтобы получить более 
достоверную информацию, и проводятся сплошные на-
блюдения – экономические переписи.

– Какая же польза для малого и среднего бизнеса от уча-
стия в сплошном наблюдении?

– Сплошное наблюдение проводится в интересах биз-
неса, государства и всего общества. Оно позволит увидеть 
реальное положение дел в секторе малого и среднего пред-
принимательства. Итоги дадут полную и, мы надеемся, 
объективную картину текущего состояния отечественного 
малого и среднего бизнеса, что позволит хозяйствующим 
субъектам адресно получать субсидии и иные ресурсы на 
развитие своей деятельности. Кроме того, итоги обследо-
вания помогут самому бизнесу увидеть структуру рынка и 
понять, куда двигаться и какие направления деятельности 
развивать.

– Сколько субъектов предпринимательства предстоит 
охватить сплошным наблюдением в Воронежской области?

– К участию в обследовании нынешнего года предпо-
лагается привлечь 332 средних предприятий, 38 тысяч 
– малых (включая микропредприятия) и 53 тысячи инди-
видуальных предпринимателей.

– Что на сегодняшний день уже сделано воронежскими 
статистиками?

– На первом этапе подготовки и проведения сплошного 
наблюдения (ноябрь-декабрь 2015 года) Воронежстатом 
была проведена актуализация списков хозяйствующих 
субъектов малого и среднего предпринимательства, а 
также работа по обеспечению бланками и инструктивным 
материалом участников бизнес-переписи, осуществляю-
щих свою деятельность в местах массовой регистрации 
(бизнес-центрах, рынках, ярмарках, торговых центрах). 
На втором этапе (вторая половина декабря 2015 года) 
рассылались бланки форм отчётности тем предпринима-
телям, которых на первом этапе не посетили регистраторы. 
В настоящее время собираются отчёты от респондентов, 
которые должны будут отправить заполненные формы 
до 1 апреля нынешнего года по почте, курьером или через 
Интернет. 

– Обязательно ли участие в сплошном наблюдении?
– Отчитаться все хозяйствующие субъекты должны 

обязательно. Эта обязанность прописана в Федераль-
ном законе №282-ФЗ «Об официальном статистиче-
ском учете и системе государственной статистики в 
Российской Федерации». К субъектам малого бизнеса, 
нарушившим этот порядок, в соответствии с Кодексом 
административных правонарушений будут применены 
штрафные санкции. 

Беседовал Анатолий ХрустАлёв.

В интересах  
предпринимателей 
и общества

Руководитель Воронежстата  
Ирина Cоловьёва: «Бизнес-перепись 

позволит увидеть реальное положение 
дел в секторе малого и среднего 

предпринимательства».
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Владимир ШЕВЧЕНКО

г.воронеж

Не та еда,  
что на прилавке…

Нынешний кризис не похож на 
предыдущие, которые отличались 
тем, что население голодало, по-
скольку людям нечего было есть. 
Сегодня иная картина – еда стала 
слишком дорогой. У очень многих 
людей (и их становится всё боль-
ше) нет денег, чтобы её купить 
в нужном количестве, не говоря 
о качестве. В 90-е годы Россия 
пережила резкое снижение уровня 
продовольственной безопасности: 
средняя калорийность питания 
снизилась с 3300 ккал до 2530 ккал 
(почти на треть!). По официальным 
данным, оплата страной импорта 
основных продовольственных 
товаров в 2013 году превысила 43 
млрд. долларов. Это выразилось в 
завозе к нам 1 285 тыс. тонн мяса, 
523 тыс. тонн птицы, 775 тыс. тонн 
рыбы, 214 тыс. тонн молока и сгу-
щённых сливок, 135 тыс. тонн мас-
ла сливочного и других молочных 
жиров. Закупили даже 447 тыс. 
тонн картофеля и 853 тыс. тонн 
томатов. Как будто всё это негде и 
некому произвести у нас!

Магазины и рынки до отказа 
заполнены продуктами. Поэтому, 
видно, власти делают вывод, что 
с едой всё замечательно. Тридцать 
лет назад прилавки магазинов были 
пустыми, хотя ежегодно в среднем в 
1986–1990 годах зерна – продоволь-
ственной основы – производилось 
на двадцать с лишним процентов 
больше, чем в 2014 году. Нынче, при 
том что импорт превысил разумные 
пределы, душевое потребление про-
дуктов питания ещё не достигло 
уровня 1990 года. Продовольствен-
ное благополучие – это не только 
наполненность прилавков раз-
нообразной и качественной едой, 
но и экономическая возможность 
её приобретения представителями 
всех социальных групп.

Уроки Докучаева
В конце XIX века в Париже 

готовилась Всемирная выставка. 
Вольное экономическое общество 
предложило российскому прави-
тельству выставить на всеобщее 

обозрение то, что уже тогда пред-
ставлялось дороже золота и нефти, 
– монолит чернозёма.

Кубический метр плодород-
нейшей в мире почвы привезли в 
Париж из нынешнего Панинского 
района Воронежской области. Ему 
завидовала вся Западная Европа. 
Наши чернозёмные почвы – одни 
из самых плодородных в мире. В 
России они занимают 1 905 тыс. кв. 
км, или 8,6 процента всей площади. 
Нам принадлежит около половины 
мировых чернозёмных почв. Кроме 
нашей страны они есть в Северной и 
Южной Америке, Африке, Европе, 
Азии, Австралии, но в небольшом 
количестве.

Тогда же, в конце ХIХ века, с про-
ектом коренного преобразования 
сельского хозяйства выступил осно-
воположник отечественного почво-
ведения профессор Петербургского 
университета Василий Васильевич 
Докучаев. Он писал, что аграрное 
дело «находится в таком надо-
рванном, надломленном состоянии 
потому, что зиждется не на местных 
физико-географических, историче-
ских и экономических условиях, а 
уподобляется азартной биржевой 
игре: выпадает счастливый год – 
будет хлеб, грянет засуха – снова 
неурожай и голод».

Он убедил правительство про-
вести эксперимент по решению 

этой проблемы в самом засушливом 
районе Черноземья – в Каменной 
Степи (ныне Таловский район Во-
ронежской области). Исследования 
там начались летом 1892 года. По 
мере накопления результатов и их 
обобщения экспедиция перешла 
к практической работе: были за-
ложены первые полезащитные и 
противоэрозионные лесополосы, 
на оврагах и в балках построены 
каскады прудов, организованы не-
привычные для этой зоны орошае-
мые участки.

Каменная Степь, с её несокруши-
мыми докучаевскими бастионами 
на пути засух, оврагов и эрозии, и 
поныне живой памятник великому 
учёному. А тогда здесь была создана 
классическая экологическая и энер-
гетическая модель будущего земле-
делия – Научно-исследовательский 
институт почвоведения. Каменная 
Степь уже второй век многому учит 
учёных и практиков, предостерегает 
от ошибок. Но не всем это впрок. 
Особенно чиновникам.

Не прокатит уж милый  
на тракторе

Мировой рынок зерна сейчас 
контролируют страны-экспортёры: 
США, Канада, Австралия, Арген-
тина, а также Евросоюз, представ-
ленные несколькими крупнейшими 
транснациональными зерновыми 
корпорациями. Их доля в торговле 
зерном ежегодно составляет до 86 
процентов. На Соединённые Штаты 
Америки приходится 28 процентов, 
на Канаду – 17, Австралию и ЕС – 
по 15, на Аргентину – 11 процентов. 
Доля России в мировой торговле 
зерном – всего 4 процента.

Зерновое хозяйство на чернозё-
мах может стать одним из локомо-
тивов экономики страны. Несмотря 
на сложную ситуацию, зерновая 
отрасль – это мощный, но пока не 
оценённый по достоинству источ-
ник экономического могущества и 
самодостаточности.

В последние 25 лет вынос пи-
тательных веществ из этих земель 
резко усилился. Они беднеют, ис-
тощаются, какими бы могучими ни 
были. Почему? Всё очень просто: 
нет возврата питательной основы 
почвы. ОАО «Мин удобрения», 
которое производит на территории 
области удобрения, больше двух 
десятков лет отгружает за рубеж 
до 70–80 процентов продукции, 
помогая иностранным фермерам. 
А Воронежская область, внося ни-
чтожное количество удобрений под 
посевы зерновых, всё-таки собирает 
по 30 центнеров хлеба с гектара, 
намолачивая 4,5 млн. тонн. Но 
качество зерна снижается. Если бы 
хозяйства давали полям хотя бы по-
ловину тех доз удобрений, которые 
вносят Германия или Франция, мы 
бы собирали хлеба вдвое больше и 
высочайшего качества. Чернозём-
ная зона могла бы поставлять на 
экспорт не менее 50 млн. тонн зер-
на (в два раза больше, чем Россия 
продаёт ныне), причём не в ущерб 
развитию животноводства, как про-
исходило в последние годы.

В Центрально-Чернозёмной 
полосе сложилась гиблая ситуа-

ция с обеспеченностью машинно-
тракторным парком. В 1990 году 
тракторов было 1,7 млн. штук, в 
2013 году – менее 500 тыс., а число 
комбайнов за это время уменьши-
лось с 370 до 130 тысяч.

Выбытие (как говорят на селе) 
техники почти втрое превышает её 
поступление в зерновые хозяйства. 
Физический износ зашкаливает за 
критический уровень: 73 процента 
тракторов и 58 процентов зерно-
уборочных комбайнов выработали 
срок службы и требуют значи-
тельных затрат на поддержание в 
рабочем состоянии. Необходимо 
срочно восстановить парк тракто-
ров и машин.

Эффективное зернопроизвод-
ство невозможно без решения про-
блемы селекции и семеноводства. 
Никто не добьётся и маломальских 
успехов без использования селек-
ционных достижений. В мире ново-
му сорту обычно принадлежит 30 и 
более процентов прироста урожая. 
В России доля сорта в формирова-
нии величины и качества урожая 
достигает более 50 процентов. 
Почему? Да потому, что большая 
часть земледельческой территории 
находится у нас в неблагоприятных, 
а нередко экстремальных почвенно-
климатических и погодных услови-
ях. Сорт и гибрид – инновационная 
составляющая успеха. Без воз-
рождения селекцентров, семено-
водческих хозяйств, разрушенных 
либеральными реформами, нам не 
выжить.

Самосвал за бесценок
Негативные трансформации на 

селе произошли не в результате раз-
рушительной войны или интервен-
ции, а инспирированы бездумными 
«реформами». Перекрыто развитие 
аграрной науки, дестабилизировано 
и практически разрушено сель-
скохозяйственное образование. 
Свёрнуты программы повышения 
квалификации сельхозработников, 
нет пропаганды передового опыта, 
в зачаточном состоянии остаётся 
консультирование. Продолжается 
распад материально-технической 
базы сельских товаропроизводите-
лей и научных учреждений.

Сотни гектаров ценнейших зе-
мель ежегодно отторгаются, земля 
вывозится в другие места. Актом 
варварства мы по праву считаем то, 
что в годы фашистской оккупации 
чернозём эшелонами вывозился в 
Германию. Сегодня же московский 
дачник может купить самосвал 
чернозёма за 15 тыс. рублей. Да 
хорошо бы только это – тут он 
хоть будет как-то использован по 
назначению. Но ведь тысячи гек-
таров прекрасной земли ушли под 
строительство многоэтажек, пром-
предприятий, под свалки мусора. 
К чернозёму тянутся алчные руки 
тех, кто на продаже и перепродаже 
национального достояния сколачи-
вает личный капитал.

Голос учёных и самих сельчан, 
увы, там, где надо, не услышан до 
сих пор.

Публикуется с разрешения  
«Литературной газеты».

Преданный чернозём
Продолжение темы | Немало стихов и песен посвящено земле-кормилице.  
Она сегодня как никогда нуждается в защите

– В моем родном Петербур-
ге счета за тепло выросли на 
100–150 процентов, – приводит 
пример лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов. – 
Чиновники объясняют это по-
годными условиями. Средняя 
температура в январе была 
минус 11 градусов. Но 11 гра-
дусов – это что – аномальные 
холода? Аномальным было 
число коммунальных аварий 
в городе, на фоне которых жи-
телям, сутками остававшимся 
без тепла, обещали сделать 

перерасчёт. А в итоге, видимо, 
рассчитали так, чтобы компен-
сировать расходы на ликвида-
цию неполадок.

На резкий рост платы за ото-
пление в январе жалуются жи-
тели Тюмени, Петропавловска-
Камчатского, других городов, 
отметил Сергей Миронов. Хотя 
ранее глава правительства 
Дмитрий Медведев заявлял, 
что тарифы в течение 2016 
года повысятся однократно, с 1 
июля, и только на 4 процента.

По мнению лидера «спра-
вороссов», правительство, как 
всегда, лукавит. С 1 января 

плата за ЖКХ уже выросла 
для тех, кто не пользуется счёт-
чиками. Во многих регионах 
также увеличились поборы 
на капремонт. К тому же, не-
смотря на благостные рассказы 
премьер-министра, в регионах 
уже анонсируют повышение 
платы с 1 июля на 6–7 про-
центов, и это, очевидно, ещё не 
последний предел.

– Ситуация в сфере ЖКХ 
продолжает характеризоваться 
произволом чиновников, моно-
полистов, управляющих ком-
паний. Наша думская фракция 
«Справедливая Россия» не раз 
предлагала ограничить посто-
янный рост тарифов – с учётом 
инфляции, экономического 
положения, покупательской 
способности населения, – напо-
минает Сергей Миронов. – Но 

правительство глухо к этим 
обоснованным предложениям, 
у него не хватает политической 
воли даже для того, чтобы вы-
полнялись уже данные обеща-
ния. Именно поэтому мы про-
водим сейчас всероссийскую 
акцию с обращённым к прави-
тельству и его главе призывом: 
«Делай или уходи!».

«Справороссы» поставили 
министров перед непростым 
выбором: уходить они явно не 
собираются, а вот начать дей-
ствовать в интересах населения 
– то ли не могут, то ли не хотят. 
Сделать вид, что ничего не про-
исходит, тоже вряд ли получит-
ся. Так что стоит приступить к 
разбору коммунальных завалов, 
пока они не погребут под собой 
правительство. Лучше поздно, 
чем никогда.

Коммунальные аномалии
Лидер «Справедливой России» Сергей Миронов потребовал от правительства выполнить обещания о сдерживании роста тарифов ЖКХ
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Сергей Миронов: «Ситуация в сфере ЖКХ продолжает  
характеризоваться произволом чиновников, монополистов, 

управляющих компаний».

В 2015 году коммунальные тарифы увеличились в 
среднем по стране на 8–10 процентов и продолжа-
ют свой рост. При этом по ряду позиций некоторые 
регионы далеко обгоняют среднестатистические 
показатели. 

«ЛГ»-дОСьЕ:
Владимир Ефимович 
ШЕВЧЕнКО – доктор 
сельскохозяйственных наук, 
профессор. В 1963-1966 
годах – научный сотрудник 
нИИ сельского хозяйства 
Центрально-Черноземной 
полосы имени В.В.Докучаева. 
Работал директором 
научно-исследовательского 
института сельского хозяйства 
ЦЧП им. В.В.Докучаева и 
руководителем Селекцентра 
ЦЧП, ректором Воронежского 
сельскохозяйственного 
института. С 1988 
года – заведующий 
кафедрой селекции и 
семеноводства Воронежского 
государственного аграрного 
института.

Тракторозамещение...
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Филологические лоции 
в книжном море
Печатное слово воронежских 
учёных-словесников было 
представлено в виде книжной 
выставки-презентации.

Татьяна ПОВАЛюхиНА

В университетском музее книги главного 
корпуса ВГУ состоялась презентация книг, 
изданных за 2014-2015 годы содружеством 
ученых филологического факультета. Пре-
зентация подытожила весьма содержатель-
ный список событий, инициированных в 
Год литературы воронежскими филологами. 
Факультетские традиции представления 
научных трудов начиная с издания журнала 
«Филологические записки» продолжаются в 
виде масштабной издательской работы, кото-
рая ведется на протяжении многих лет. 

Презентацию провела Ольга Бердникова, 
декан факультета. Со вступительным словом 
обратился к собравшимся руководитель из-
дательства «Наука-Юнипресс», кандидат 
филологических наук, соредактор и издатель 
ряда научных сборников, соредактор акаде-
мических и научно-методических журналов 
«Русская словесность», «Филологические 
записки», заместитель главного редактора 
информационно-библиографического бюлле-
теня «Платоновский вестник» Олег Алейни-
ков. Он рассказал о проектах, выполненных 
в сотрудничестве с учеными факультета, 
выделив среди изданий 2015 года докумен-
тальную хронику «Голос из хора» о жизни 
и творчестве выдающегося музыкального 
педагога Л.Шаминой и монографию про-
фессора Виктора Акаткина об Александре 
Твардовском «На переправах века…». 

Затем слово было предоставлено пред-
ставителям кафедр. Так, доцент кафедры 
русской литературы XIX века Сергей Ла-
рин познакомил аудиторию со сборником 
трудов «Универсалии русской литературы» 
и совместной работой профессоров ВГУ и 
ВГПУ Андрея Фаустова и Сергея Савинкова 
«Универсальные характеры русской литера-
туры». Профессор доктор филологических 
наук Тамара Никонова, заведующая кафедрой 
русской литературы ХХ-ХХI веков, теории 
литературы и фольклора рассказала об изда-
ниях своей кафедры – сборнике материалов 
Всероссийской научной конференции, орга-
низованной совместно с Институтом миро-
вой литературы РАН (Москва), – «В краю 
отеческой привязанности»: образы и легенды 
Центрального Черноземья в литературе ХХ 
века» и ряде других, в том числе авторских 
работ. Тамара Александровна показала из-
дания, связанные с традиционными для 
кафедры направлениями исследований: на-
родной культурой, «воронежским текстом», 
литературным образованием, отметив в 
числе важнейших сборник «Воронежская 
частушка», а также материалы конференции 
о Великой Отечественной войне «Запечат-
ленная победа» и конференции о современной 
литературе «Смотрите, кто пришел».

Кафедра славянской филологии предста-
вила книги профессора Геннадия Ковалева 
«Избранное. Литературная ономастика», 
«Этнонимика», «Воронежское лингвокрае-
ведение» и другие. Молодые филологи с ка-
федры издательского дела подчеркнули, что в 
состоянии издать книгу начиная с обложки и 
заканчивая последней запятой и представили 
изданный по материалам Всероссийской на-
учной конференции 2014 года сборник под 
названием «Книга в современном мире» и 
сборник по литературе средних веков.

Энтузиасты с кафедры общего языко-
знания и стилистики представили учебное 
пособие для школы (с 1-го по 9-й класс) 
совместно с ВОИПКРО «Культура речи», 
а кафедра гуманитарных наук и искусств в 
лице доктора филологических наук Алексан-
дра Житенева порадовала новоиспеченным 
Сборником материалов IV международной 
научно-методической конференции 2016 года 
«Проблемы преподавания филологических 
дисциплин иностранным учащимся» и дру-
гими оригинальными изданиями.

Сколько нас, воронежцев?
По предварительной оценке, численность постоянного населе-

ния городского округа город Воронеж по состоянию на 1 января 
2016 года составила 1 миллион 32,9 тысячи человек. 

В прошлом году смертность населения превысила рождае-
мость на 0,2 процента. Естественная убыль населения (превы-
шение числа умерших над числом родившихся) составила 25 
человек. Миграционный прирост – 8857 человек, что на 16,6 
процента больше уровня 2014 года, информирует пресс-служба 
Воронежстата.

Анатолий Круглов.



Михаил ВЯЗОВОЙ

Лауреат Всероссийских 
конкурсов оркестр народных 
инструментов музыкального 
колледжа (руководитель и 
дирижёр – Заслуженный 
деятель искусств РФ Миха-
ил Ефименко) исполнил не 
только девять музыкальных 
новелл к «Метели», но и бле-
стяще, с каким-то азартом, 
представил известное произ-
ведение Георгия Свиридова 
«Время, вперёд!»

Ус п е х у  в ы с т у п л е н и я 
способствовали солисты 
оркестра – Заслуженный 
работник культуры РФ Ири-
на Орлова (фортепьяно), 
лауреат международных 
конкурсов Елена Маркарян 
(скрипка) и молодой та-
лантливый музыкант Антон 
Нахле (альт).

Музыкальная програм-
ма звучала на фоне видео-
изображения, а связующим 
мостиком между номерами 
стали стихи, которые про-
никновенно прозвучали в 
исполнении лауреата между-
народного конкурса Ивана 
Кураева и Алены Пороти-
ковой.

После финальных аккор-
дов наступила уже другая ти-
шина – все хотели оставить 
на память об этом удиви-
тельном музыкальном вечере 
хотя бы фотографии. Одну из 
них мы представляем вашему 
вниманию.

футбол
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«ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ» (Владивосток) – 
«ФАКЕЛ» (Воронеж) 1:0 (0:0)

Гол: Кабутов, 57.

«Факел», тем не менее, начал встречу 
бодро. Уже на 3-й минуте подключив-
шийся к атаке защитник Осипенко с 
линии вратарской площади нанес удар в 
створ ворот хозяев, но бывший голкипер 
воронежцев Котляров мяч укротил. К 
середине первой половины встречи игра 
выровнялась (от стартового преимуще-
ства «Факела» не осталось и следа). 

Фланги у воронежцев работали со 
сбоями, по центру пробиться на ударную 
позицию не получалось, дальних ударов 
мы не увидели, а со штрафных Мурнин 
попадал мячом исключительно в «стен-
ку». «Луч-Энергия» выглядел менее ма-
стеровитой, но более упертой командой.

В начале второго тайма, на 57-й минуте, 
легионер «Луча» Нивалдо опасно пробил 
головой и угодил мячом в перекладину, 
а через две минуты дальневосточники 
провели быструю атаку левым флангом, 
и Кабутов точно пробил низом в дальний 

угол ворот. Мельниченко не выручил, а 
«Факел» в итоге проиграл. Последние 
двадцать минут воронежцы беспрерывно 
атаковали, но ворота соперника вскрыть 
так и не смогли. Поражения «Факел» не 
заслуживал, но и на победу не наиграл. 
Слабым утешением может служить тот 
факт, что все прямые конкуренты на 
выход в Премьер-лигу потеряли драго-
ценные очки: «Томь» – три, «Арсенал» и 
«Волгарь» – по два. Борьба за место под 
солнцем продолжается.

26-й тур. «Луч-Энергия» (Владивосток) 
– «Факел» (Воронеж) 1:0, «СКА-Энергия» 
(Хабаровск) – «Спартак-2» (Москва) 2:1, 
«Сокол» (Саратов) – КАМАЗ (Набереж-
ные Челны) 1:0, «Газовик» (Оренбург) 
– «Томь» (Томск) 1:0, «Волга» (Нижний 
Новгород) – «Балтика» (Калининград) 0:1, 
«Тюмень» (Тюмень) – «Байкал» (Иркутск) 
3:1, «Енисей» (Красноярск) – «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург) 0:3, «Волгарь» (Астра-
хань) – «Арсенал» (Тула) 1:1, «Тосно» 
(Ленинградская область) – «Шинник» 
(Ярославль) 2:0, «Сибирь» (Новосибирск) 
– «Торпедо» (Армавир) – 2:2.

«ФАКЕЛ» (Воронеж) – «СКА-
ЭНЕРГИЯ» (Хабаровск) 0:1 (0:0)

Гости, оказывается, тоже мечтали о по-
беде. По крайней мере, первый опасный 
момент в матче создали именно они. На 
7-й минуте Микуцкис опасно пробил 
головой, но вратарь хозяев поля Мельни-
ченко выручил. В ответной атаке спасать 
от гола свою команду пришлось его «ви-
зави» Дюпину после выстрела Касьяна. 
Больше до перерыва голевых моментов 
не возникало. 

Во втором тайме армейцы осмелели и 
провели целый ряд опасных выпадов. Тре-
вожный набат у ворот воронежцев звенел 
трижды. До поры до времени «Факелу» 
просто везло, а потом гости все же забили 
гол. Мельниченко ошибся на выходе из 
ворот, и Кацаев протолкнул мяч в сетку. 
Хозяева поля, надо отдать им должное, 
по ходу встречи поменяли тактику игры. 
Они отказались от верховых навесов, 
видя, что защитники во главе с вратарем 
выигрывают у них «воздушные дуэли», и 
перешли на игру низом. В итоге остроты 
впереди не прибавилось, а точность в 
передачах пропала. Шанс вырвать хотя 
бы ничью воронежцы упустили уже в 
компенсированное время: Бирюков мог 

поразить цель, но после его удара мяч 
угодил в защитника и полетел к пустой 
дальней штанге, куда рванулся Тихий. Он 
пытался в броске дотянуться до мяча, но 
так и не дотянулся. Вот и все!

Шансы на попадание в «заветную 
четверку» еще есть, но ухудшились они 
значительно.

Результаты матчей 27-го тура. «Томь» 
(Томск) – «Шинник» (Ярославль) 1:1, «Тос-
но» (Ленинградская область) – «Волгарь» 
(Астрахань) 2:2, «Арсенал» (Тула) – «Ени-
сей» (Красноярск) 2:0, «Байкал» (Иркутск) 
– «Луч-Энергия» (Владивосток) 0:1, «Тор-
педо» (Армавир) – «Газовик» (Оренбург) 
3:0, КАМАЗ (Набережные Челны) – «Вол-
га» (Нижний Новгород) 0:2, «Балтика» 
(Калининград) – «Сибирь» (Новосибирск) 
3:1, «Факел» (Воронеж) – «СКА-Энергия» 
(Хабаровск) 0:1, «Спартак-2» (Москва) – 
«Сокол» (Саратов) 4:3, «Зенит-2» (Санкт-
Петербург) – «Тюмень» (Тюмень) 4:2.

Первую строчку турнирной таблицы 
незыблемо удерживает «Газовик» – 65 
очков, у «Томи» – 54, «Арсенала» – 53, 
«Волгаря» – 49. «Факел» и «Спартак-2» 
набрали по 44, а «Сибирь» – 41. Очеред-
ной матч «Факел» проведет в Саратове с 
«Соколом» 27 марта.

Финальный свисток зафиксировал 
безголевую ничью – 0:0, и итог матча сле-
дует признать закономерным. Поначалу 
преимуществом владел «Локомотив», 
затем забалькайцы завладели инициа-
тивой, но до голевых ситуаций дело так 
и не дошло.

Уже на следующий день лискинцы 
вышли на поединок с южанами. Им 
противостояла «Дружба» из Майкопа. 
Форвард «Локо» Середа открыл счет, но 
развить успех не удалось, а в конце второ-
го тайма команда, руководимая главным 
тренером Игорем Пывиным, пропустила 
два мяча – 1:2. 

Прошло всего два дня, и в Крымске 
состоялся третий спарринг – с подмосков-
ным «Долгопрудным», в котором «желез-
нодорожники» одержали первую победу. 
Единственный гол в матче на 81-й минуте 
забил 19-летний форвард Юрченко, пока 
чаще выходящий на замену. Игорь Пывин 
так прокомментировал ход встречи: «Мы 
играли от обороны, и результат матча, ско-
рее всего, должен был быть ничейным. В 
первом тайме наши ворота спасла штанга, 
однажды выручил и вратарь Алфимов, 
ликвидировавший выход 1х1, во втором 
уже мы диктовали условия».

Еще через день «Локомотив» сразился 
со «Сменой» из Комсомольска-на-Амуре, 
и снова проиграл – 1:2. В первом тайме 
дальневосточники полностью переигра-
ли представителей Черноземья, забив 
два мяча. Во второй половине встречу 
лискинцы игру выровняли, а затем и 
прижали соперника к его воротам. Вот 

отыграть удалось только один гол. Опять 
отличился Юрченко, и опять на 81-й 
минуте.

19 марта «Локо» гостил уже в Ново-
российске. Погода испортилась: пошел 
дождь. Местный «Черноморец» лучше 
приспособился к тяжелым условиям 
и одержал минимальную победу – 1:0. 
Решающий гол «железнодорожники» 
пропустили в начале второго тайма, а 
отыграться не смогли.

Итак, напряженная подготовительная 
работа продолжается, а позади осталось 
пять спаррингов. Впереди – еще один, 
запланированный на 23 марта, последний 
матч на Черноморском побережье, на этот 
раз с представителями Севера России.

1. «ЛОКОМОТИВ» – «Чита» 0:0
2. «ЛОКОМОТИВ» – «Дружба» (Май-

коп) 1:2 (Середа)
3. «ЛОКОМОТИВ» – «Долгопруд-

ный» 1:0 (Юрченко)
4.  «ЛОКОМОТИВ» – «Смена» 

(Комсомольск-на-Амуре) 1:2 (Юрченко)
5. «ЛОКОМОТИВ» – «Черноморец» 

0:1
6. «ЛОКОМОТИВ» – «Карелия» (Пе-

трозаводск) ?:?

Пока лискинцы чаще огорчают, чем 
радуют, но давайте не будем придавать 
товарищеским играм большого значения, 
лишь бы в официальных матчах первен-
ства России они демонстрировали на-
дежную игру и гораздо чаще добивались 
побед. На исправление ошибок команде 
отведено еще две недели.

Отрицательные эмоции  
перевесили
Футболисты «Факела», вылетавшие в Приморье на очередной 
календарный матч, столкнулись с максимумом трудностей. Рейс, на 
который были куплены билеты до Москвы, отменили. В срочном порядке 
пришлось отправлять игроков разными рейсами. Кто во Внуково 
полетел, кто – в Домодедово. В полном составе все встретились уже 
в Шереметьево, откуда и «рванули» на Дальний Восток. В семь часов 
утра шасси самолёта только коснулись взлётно-посадочной полосы, 
а ровно в полдень по местному времени вышли на футбольное поле. 
Отрицательные эмоции сказались и на самой игре, не позволив 
воронежскому коллективу сломать неприятную традицию. Последний 
гол во Владивостоке «Факел» забил ещё в прошлом тысячелетии, а не 
выигрывал вообще никогда.

Упущенный шанс
В воскресенье «Факел» принимал на своём поле хабаровский клуб 
«СКА-Энергия». Играли команды вечером, и к тому времени уже были 
известны результаты матчей наших прямых конкурентов. Все лидеры, за 
исключением тульского «Арсенала», понесли потери. «Газовик» проиграл 
в Армавире, «Сибирь» – в Калининграде. «Томь» и «Волгарь» сумели 
спастись от поражений, сведя свои встречи вничью. В случае победы над 
дальневосточниками, которые находились в хвосте турнирной таблицы, 
«Факел» значительно повышал свои шансы на то, чтобы вплотную 
приблизиться к квартету сильнейших команд ФНЛ. Однако этого не 
произошло.

С переменным успехом
Лискинский «Локомотив» продолжает подготовку к сезону на сборах в 
Анапе. На фоне активных тренировок команда в напряжённом ритме 
проводит контрольные матчи с коллективами других зон второго 
дивизиона. Первым оппонентом «железнодорожников» стала «Чита». 

Подготовил Максим СКВОРЦОВ.

Виктор СИЛИН

Когда-то по молодости от старшего и 
уже умудренного жизненным опы-

том коллеги-газетчика Алексея Докучае-
ва услышал откровение на тот счёт, что 
больше пяти лет в одной районной газете 
работать не следует, иначе начинается 
перманентный душевный застой. А про-
исходит он от постоянной обыденности: 
всё и всех уже знаешь и ровным счетом 
ничего для себя нового не находишь. 

И начинается тоска,  и матёрая  
подёнщина! 

У замечательного русского советского 
поэта и земляка Алексея Прасолова, ко-
торый обошел чуть ли не все «районки» 
Воронежской области, нашел подтверж-
дение ранее услышанному: «Я не сидел 
долго в одном месте. Двадцать три рабо-
чих места или больше, черт знает…».

С Алексеем Прасоловым Алексей До-
кучаев познакомился в редакции репьев-
ской газеты. Их письменные столы даже 
стояли в кабинете рядышком.

– Алексей Тимофеевич был старше 
меня на десять лет, – вспоминает Алексей 
Тихонович. – Он тогда только что раз-
велся с первой женой и считался холо-
стяком. Обычно в редакции он находился 
до обеда, а потом отбывал домой. И как 
ни странно, за первые полдня успевал 
сделать по своей линии всё необходимое 
для очередного номера. В Репьевке Пра-
солов заведовал в газете отделом писем. 
Мы много беседовали, что называется, 
по душам. Иногда наши разговоры за-
тягивались допоздна, и я шел провожать 
Алексея Тимофеевича до дома, где он 
квартировал.

На дворе стояла весна 1966-го, и за 
окном, как сказал газетчик и поэт Алек-
сей Прасолов, слышались «хлопающие 
шаги марта». Это был второй год, как 
Алексей Докучаев пришёл в районную 
газету. Начинал же он, как и большинство 
в то время, внештатником. Работал в Во-
ронеже на заводе, а в свободное время пи-
сал заметки в многотиражку «Шинник». 
Способного рабкора заметили и однажды 
пригласили на приём к самому Струкову. 
Георгий Федотович – личность, конечно, 
незаурядная и редкостная. Будучи за-
местителем заведующего отделом про-
паганды обкома партии, он ведал всеми 
средствами массовой информации. Дело 
знал досконально и вёл основательно. 
Именно при его руководстве произо-
шел значительный качественный рост 
журналистских кадров. Фраза звучит 
казенно и трафаретно, однако за ней кро-
ются по-настоящему творческие люди, 
которые тогда чуть ли не в массовом 
порядке пришли в районные газеты. Но 
чтобы они вошли в штат, их надо было 
сначала найти. И что бы там ни говори-
ли, что газета – это конвейер, поток (всё 
верно – информацию надо выдавать 
каждодневно), несмотря на это, работа 
наша всё же остается творческой. Вот по-
иском неординарных личностей Георгий 
Струков был больше всего и озабочен. И 
если находил кого-то, то уже не отпускал. 
Растил, следил, чтобы его крестник рос 
в профессиональном плане и в обиду 
никому и никогда не давал. 

В общем, настоящий ловец человече-
ских душ. 

Одним из тех, кого заприметил Геор-
гий Струков, оказался и Алексей До-
кучаев. «Зачем тебе город? – спрашивал 
он Докучаева. – Сам ты деревенский, 
знаешь и любишь село. А посему вся стать 
перейти в районную газету…».

Так Докучаев очутился в Репьевке в 
качестве, как тогда говорили, лите-

ратурного сотрудника отдела сельского 
хозяйства. Прошло два года, Струков 
своего ставленника не забыл и вскоре 

перевел уже заведующим сельхозотделом 
в бутурлиновскую газету.

– Считай, попал на свою родину, – 
продолжает Алексей Тихонович. – Ведь 
первоначально просился направить 
именно в Бутурлиновский район, но 
тогда вакансии в газете не оказалось. А 
тут появилась, и Георгий Федотович не 
забыл о моей просьбе. 

Родился Алексей Докучаев в малень-
ком поселке Троицкий. В одной из своих 
книг он так описал возникновение малой 
родины: «В начале ХХ века пастбища 
опустели (имеются в виду окрестные 
земли села Козловка – В.С.). Ходили 
наши предки и думали: вот бы куда пере-
селиться, земли хорошей тут вдоволь. 
Работай – не ленись. Так потом и вышло. 
Несколько родственных семей Козлов-
ки, входивших в Троицкий церковный 
приход, нагрузив подводы домашним 
скарбом, в 1921 году двинулись на запад в 
поисках крестьянского счастья. Длинный 
обоз переселенцев остановился в 12 кило-
метрах от родных мест. Сначала сооруди-
ли землянки, потом начали рубить дома 
в два ряда. Их разделяла балка Мечеть, 
в которой никогда не пересыхал ручеёк, 
дающий начало речке Мечётка…»

Вот в таких краях ровно за три ме-
сяца до начала Великой Отечественной 
и родился Алексей Докучаев. В другом 
очерке, в котором рассказывается о зем-
ляке физике-ядерщике Владимире На-
сонове, журналист даёт такую картину: 
«Поселок наш затерялся среди оврагов и 
балок в окружении необозримых полей. 
Дороги с твердым покрытием, радио и 
электричество долго у нас не появлялись. 
Семилетняя школа находилась в пяти 
километрах от дома, в той же Карайчевке, 
куда в любую погоду ребята ходили пеш-
ком… Учеба доставалась трудно. И все же, 
кто желал получить знания – добивался 
этого. В числе их был и Владимир Насо-
нов, трудолюбивый, целеустремленный 
и способный от природы».

Так же, как у Владимира Насонова, у 
самого Алексея Докучаева появилась в 
биографии и колхозная строчка. Первый, 
прежде чем поступить на физфак ВГУ, 
трудился уходчиком на ферме, второй 
до отделения журналистики филфака 
возглавлял полеводческую бригаду.

В одном из писем поэт Алексей Пра-
солов с нескрываемым надрывом и болью 
не писал, а буквально кричал: «С каким 
наслаждением я отмыл бы руки от мерзких 
редакционных чернил!.. Но рано или позд-
но разочтусь с этой древнейшей професси-
ей. Плохо, когда она, дав тебе что-то доброе, 
начинает потом, когда ты перерастаешь её, 
грубо сдавливать твоё живое».

Не думаю, чтобы так остро восприни-
мал будничный труд газетчика Алексей 
Докучаев. Хотя каждодневный конвейер 
притупляет чувство слова, поэтому нуж-
на отдушина, которая бы не позволила 
сделаться заскорузлым ремесленником. 
И Докучаев нашел её – краеведение.

Уже в поселке Грибановском, где он 
работал замредактора, а потом во 

вновь созданном Каменском районе, 
куда Струков направил Докучаева ре-
дактором, Алексей Тихонович напрямую 
выходит на краеведение.

Его всегда интересовало историческое 
прошлое родного края. И когда он при-
ходит редактором в острогожскую газету 
«Новая жизнь», то здесь уж перед ним 
предстает настоящий кладезь событий 
и личностей. И один из них – писатель 
Гавриил Николаевич Троепольский. 
«Разных встреч с писателем было у меня 
много: и личных, и публичных, – пишет 
Алексей Докучаев в очерке «Встречи с 
мудрым человеком». – Гавриил Нико-
лаевич был чудесным рассказчиком. Это 
касается многих тем, особенно земли и 

литературы. Они для него как две верных 
подруги и спутницы. Из всех зерновых 
культур любимым для него было просо 
(Г.Н.Троепольский два десятка лет воз-
главлял сортоучасток в Острогожске, 
занимался селекцией проса. – В.С.). 
Он с каким-то упоением стал мне рисо-
вать картину цветения проса. Картина 
необыкновенно чудесная, говорил он. 
Мелкие красивые цветочки поблескива-
ют и переливаются на солнце розоватым 
отливом. Кажется, что это река течет.

– Мои родители каждый год сеяли 
просо на огороде, а вот как оно цветет, я 
ни разу не видел.

– А знаешь, почему? – спросил меня 
писатель и тут же ответил: – Просо цветет 
незаметно и очень быстро. Надо уловить 
тот момент, не пропустить его.

Оказывается, не каждому дано разгля-
деть окружающую красоту, увидеть чудо в 
простом и обыденном. Нашему писателю-
земляку это было подвластно».

Замечательным рассказчиком – тон-
ким лириком и знатоком прошлого 
– предстает Алексей Докучаев в своей 
книге «Легенды и были родного края». 
Будь моя воля, я бы этот сборник вклю-
чил в программу обязательного чтения 
для учащихся начальных классов. Здесь 
мы встречаемся с разбойником Кудеяром, 
этаким местным Робин Гудом, с двумя 
чудо-богатырями Прокофием Иванови-
чем Рябовым (Проней) и Лукой Петро-
вичем Копьевым (Копий), узнаем о при-
чудах помещика А.Н.Гартова и нелегкой 
судьбе Заслуженной артистки РСФСР, 
одной из зачинательниц Воронежского 
хора Евдокии Осиповой, оказываемся у 
чудо-родника, отправляемся с паломни-
ками в святые места…

«Жители Козловки не раз ходили 
пешком в Киево-Печерскую лавру, – чи-
таю себе в удовольствие очерк Алексея 
Докучаева «Хождение в святые места». 
– Путь туда не близок – около тысячи 
верст в один конец. Идти надо было це-
лый месяц, а то и больше, смотря как за-
ладится дорога. Подбиралась небольшая 
группа односельчан, набирали с собой 
провизию, брали иконки, молитву и – в 
путь. Ночевали где и как придется: у доб-
рых людей, в стогу сена, а то и просто под 
деревом. Ходили обычно в летнюю пору. 
Паломников везде встречали радушно, 
оказывали помощь. Ведь они шли на 
богоугодное дело».

Одна за другой выходят у Алексея 
Докучаева книги: «Край бутурли-

новский», «Козловка. История старин-
ного русского села», «Бутурлиновская 
летопись», «Бутурлины и их вотчины», 
«Легенды и были родного края». И что 
удивительно: вся их повествовательная 
канва замыкается на довольно-таки не-
большом географическом пространстве 
– на Бутурлиновском районе. Но какое 
огромное число значимых исторических 
событий и земляков предстаёт перед нами! 
В большом историческом очерке «Бутур-
лины и их вотчина», изданном отдельной 
книгой, Алексей Докучаев был, наверное, 
одним из первых исследователей, кто под-
робнейшим образом восстанавливает всю 
родословную именитого графского рода, 
восходящую к концу XII века. В другой 
книге, посвященной малой родине жур-
налиста, мы встречаемся с родным братом 
основоположника отечественной космо-
навтики К.Э.Циолковского Александром 
Эдуардовичем. Оказывается, он с 1879-го 
по 1933 год жил и работал в Козловке, в 
лесничестве. А в первые годы Советской 
власти в здешних местах преподавала в 
школе племянница знаменитого фоль-
клориста, создателя первого в России хора 
русской народной песни М.Е.Пятницкого 
Надежда Сергеевна Пятницкая. И такими 
поистине золотыми краеведческими рос-
сыпями неизвестных или малоизвестных 
фактов насыщены все книги Алексея До-
кучаева. А их у него уже пятнадцать. 

– В среднем год у меня уходит на 
написание книги, – говорит Алексей Ти-
хонович. – Это притом, что материал со-
бирался не один год. Одна из последних 
книг посвящена истории села Манино, 
что в Калачеевском районе. Здесь я 
вышел за устоявшиеся географические 
границы (улыбается). Манино – малая 
родина моей жены. Там я тоже был не-
редким гостем, многое и многих знал и 
знаю. Вот и решил написать историю села 
в лицах и событиях.

Алексей Докучаев из тех, кто способен 
вроде бы в обыденном увидеть зна-

чительное и необычное. И обязательно 
расскажет об этом, чтобы современники 
и потомки знали и помнили. Это точно 
так же, как не пропустить время цветения 
проса…

Когда цветёт просо

Алексей Докучаев.
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На все времена
Музыка
В зрительном зале Воронежского музыкального колледжа имени 
Ростроповичей стояла необыкновенная трепетная тишина. Подобное бывает 
только при встрече истинных поклонников музыкального искусства. Cо 
сцены полились знакомые мелодии из музыкальных иллюстраций Георгия 
Свиридова к повести А.С. Пушкина «Метель» – «Вальс», «Тройка», «Пастораль», 
«Зимняя дорога». Так ведущее музыкально-образовательное учебное 
заведение города отметило столетие со дня рождения великого русского 
композитора Георгия Свиридова.

Заслуженный деятель искусств России Михаил Ефименко со своим оркестром.
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Куклы приехали  
в райцентр 
Выездная экспозиция 
музея театральной куклы 
имени Александра Веселова 
открылась в Бутурлиновке. 

Её экспонатами стали куклы и 
театральные маски. Материалы кол-
лекции петербургского режиссёра 
Александра Веселова дополнены: 
среди прочего, жители райцентра 
могут увидеть и эскизы к спектаклям 
Воронежского государственного теа-
тра кукол имени В.А.Вольховского, в 
том числе «Золочёные лбы», «Сказки 
бабушки Корольковой», «Левша». 
Предполагается, что Заслуженный 
художник России Александр Ечеин 
проведёт в рамках выставки 12 мастер-
классов для всех желающих. Те научат-
ся изготавливать театральные куклы и 
изучат некоторые принципы работы с 
реквизитом. 

На Холмистой  
построят приют
В Воронеже выбран участок 
для приюта бездомных 
животных. Его построят на 
улице Холмистая. 

Он будет рассчитан на лечение и 
послеоперационное содержание 500 
животных. Место выбрали сотруд-
ники ветеринарной службы, которые 
рассматривали четыре участка. Но 
территория на Холмистой выиграла 
по всем ветеринарно-санитарным па-
раметрам, информирует региональное 
управление ветеринарии.

Анатолий КРуглОВ,  
Василий ЧеРнОуСОВ. 

Земляки
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на День открытых Дверей
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– Инспекция ФНС России 
по Коминтерновскому району 
является одной из крупнейших 
в Воронежской области по ко-
личеству налогоплательщиков, 
состоящих на учете: 313290 
физических лиц, 7676 индиви-
дуальных предпринимателей и 
12330 юридических лиц.

Усилиями наших специали-
стов за 2015 год обеспечено 
поступление в бюджет страны 
от предприятий и организаций, 
контролируемых инспекцией,  
9 035 млн. рублей доходов, из них 
в федеральный бюджет – 2 036 
млн. рублей, или 22,5 процента, 
в консолидированный бюджет 
области – 6 999 млн. рублей, 
или 77,5 процента. По объему 
поступлений (11,4 процента) 
инспекция занимает третье место 
в области.

В своей работе мы стараемся 
учитывать пожелания нало-
гоплательщиков. В частности, 
график работы сделали более 
гибким и удобным – так, во втор-
ник и четверг прием продлен до 
20 часов. И даже по субботам мы 
готовы принимать граждан – в 
первую и третью субботу месяца 
работаем с 10 часов до 15 часов. 
Прием ведется без перерыва. 
С режимом работы инспекции 
также можно ознакомиться на 
сайте www.nalog.ru. 

В инспекции открыт новый 
операционный зал, в котором 
оборудованы удобные места для 
приема. При входе в инспекцию 
граждан встречает администра-
тор, который окажет необхо-
димое содействие в решении 
возникающих вопросов. 

Мы проводим бесплатные 
семинары об изменениях в на-
логовом законодательстве, по-
рядке представления налоговой 
отчетности через Интернет и 
заполнения платежных докумен-
тов. О том, когда и какой семинар 
будет проводиться, также можно 

посмотреть на сайте. Приходите, 
мы рады ответить на ваши во-
просы.

В операционном зале уста-
новлен компьютер-информатор, 
с помощью которого налогопла-
тельщики могут ознакомиться с 
новостями налогового законода-
тельства, самостоятельно запи-
сать программный продукт для 
представления в инспекцию на-
логовой и бухгалтерской отчет-
ности на магнитном носителе, а 
так же ознакомиться с письмами 
финансовых и налоговых орга-
нов, посвященных применению 
налогового законодательства.

Для граждан открыт такой 
сервис, как «Личный кабинет 
налогоплательщиков для фи-
зических лиц», где можно про-
смотреть все свои объекты на 
территории России, оплатить 
налоги в режиме on-line. Сервис 
позволяет получить инфор-
мацию не только о налоговой 
задолженности, но и о суммах 
начисленных и уплаченных 
налоговых платежей, наличии 
переплат, объектах движимого 
и недвижимого имущества, про-
контролировать состояние рас-
четов с бюджетом, оформить на-
логовый вычет и даже сообщить 
о выявленных неточностях, не 
выходя из дома. Чтобы получить 
доступ к «Личному кабине-
ту», вам необходимо заполнить 
бланк электронного заявления, 
который найдете на сайте, затем 
прийти в инспекцию и получить 
карточку электронного доступа с 
адресом, кодом и паролем.

С 1 января 2016 года началась 
декларационная кампания. Фи-
зические лица, продавшие квар-
тиру, дом, дачу, машину, мото-
цикл, гараж, земельный участок, 
находившиеся в собственности 
менее трех лет, а также ценные 
бумаги, пай, долю в уставном 
капитале организации или дру-
гое имущество, выигравшие в 

казино, лотерею или игровой ав-
томат, получившие доходы от ис-
точников за границей, выигрыш 
или подарок, сдававшие в аренду 
жилые или нежилые помещения, 
автомобили, переуступившие 
имущественное право, в том чис-
ле в долевом строительстве жи-
лья, а так же получившие иные 
доходы, с которых при их вы-
плате не был удержан налог, вне 
зависимости от того, возникает 
сумма налога к уплате или нет, 
обязаны заполнить налоговую 
декларацию по налогу на доходы 
физических лиц и представить ее 
в налоговый орган по месту реги-
страции физического лица.

Налоговую декларацию по 
форме 3-НДФЛ за 2015 год не-
обходимо представить не позднее 
04.05.2016 года.

Заполнить налоговую декла-
рацию можно, воспользовав-
шись программными средствами 
интернет-сайта ФНС России 
www.nalog.ru или получив бес-
платно бланки в инспекции. 
Образцы заполнения налоговой 
декларации размещены на ин-
формационных стендах в опера-
ционном зале.

Так же можно направить на-
логовую декларацию c прило-
жениями через сервис «Личный 
кабинет налогоплательщика для 
физических лиц» на сайте ФНС 
России www.nalog.ru, подписав ее 
усиленной неквалифицирован-
ной электронной подписью. Дан-
ную подпись можно получить 
бесплатно, воспользовавшись 
услугами сервиса. 

За несвоевременное пред-
ставление налоговой деклара-
ции налогоплательщикам на 
основании ст. 119 Налогового 
кодекса Российской Федерации 
предусмотрены налоговые санк-
ции. Даже при отсутствии суммы 
налога к начислению налого-
плательщик заплатит штраф за 
несвоевременное представление 
налоговой декларации не менее 
1000 рублей.

Не стоит ждать последнего 
дня, представить декларацию о 
полученных доходах можно уже 
сегодня. 

Пришло время подать  
декларацию
налоги
О работе Инспекции ФНС России по Коминтерновско-
му району г.Воронежа в 2015 году, о декларационной 
кампании нынешнего года рассказывает начальник 
инспекции Р.В.ПОляНСКИй:

ИнформаЦИонное сооБЩенИе
Квалификационная коллегия  

судей Воронежской области объявляет об открытии 
вакансий по должностям судей  

и проведении конкурса на их замещение: 

Судья Арбитражного суда Воронежской области - 2 ед.

Судья Россошанского районного суда - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений для 
участия в конкурсе и документов, указанных в пункте 6 
статьи 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Федера-
ции», производится ежедневно в рабочие дни с 14 до 18 
часов в Дополнительном здании Воронежского областного 
суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 15). Телефоны 
для справок: (473) 222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей 
Воронежской области – http: //vor.vkks.ru,

Завершится прием документов 29 апреля 2016 года 
в 16 часов (время московское).

Рассмотрение поступивших заявлений состоится 22 
июня 2016 года с 14 часов в Дополнительном здании Во-
ронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 
д.41, ком. 28). 

На правах рекламы.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36  

(вход со стороны «Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)

Ольгу Николаевну 
ПамПушкО 
поздравляем  
с днём рождения!

Желаем здоровья,  
благополучия, счастья, 

успехов,  
прекрасного  
настроения. 

Коллеги.

Руководителя Управления 
автомобильных дорог и до-
рожной деятельности Воро-
нежской области Александра 
Трубникова сотрудники ФСБ 
задержали в собственном ка-
бинете 29 мая 2013 года. Ему 
инкриминировали получение 
взятки в 1,3 миллиона рублей. 
Во время следствия выясни-
лось, что чиновник получал за 
свою деятельность и другую 
мзду – общая сумма взяток со-
ставила более трёх миллионов 
рублей. Обвиняемый отсидел 
несколько месяцев в москов-
ском СИЗО Матросская Ти-
шина, потом его вернули в 
Воронеж и здесь судили. 

Трубников был признан ви-
новным в совершении пре-
ступлений, предусмотренных  
ч. 5 и 6 ст. 290 УК РФ (получе-
ние взятки в крупном и особо 

крупном размерах). Ленинский 
районный суд 29 октября 2015 
года приговорил его к 7 годам 6 
месяцам исправительной коло-
нии строгого режима и штрафу 
в 150 миллионов рублей. Во 
время судебного следствия под-
судимый находился на свободе 
под подпиской о невыезде: учи-
тывая состояние его здоровья, 
судья Марина Галаган решила 
не отправлять Трубникова в 
СИЗО. Больше того, судебные 
заседания решено было прово-
дить в закрытом режиме. 

Приговор экс-чиновник 
встретил спокойно и объявил, 
что будет обращаться с жалобой 
в апелляционную инстанцию. 
После оглашения приговора 
осуждённого не арестовали, и 
он также продолжал находиться 
дома. Заметим, что по такому об-
винению – случай редчайший. 

Апелляционная коллегия 
областного суда под предсе-

дательством судьи Татьяны 
Литовкиной два дня рассма-
тривала обстоятельства дела и 
выслушивала мнения самого 
осуждённого, его защиты и 
стороны обвинения. После 
этого суд ушёл в совещательную 
комнату и находился в ней 55 
минут. Чтение резолютивной 
части приговора заняло восемь 
минут. 

Судебная коллегия Воро-
нежского областного суда оста-
вила вердикт первой инстанции 
в части квалификации действий 
осуждённого и его наказания 
без изменения. Трубников был 
взят под стражу в зале суда: к 
нему подошли полицейские и 
защёлкнули на руках наруч-
ники. На долгие годы свобода 
для него закончилась. Кроме 
того, своим приговором суд не 
удовлетворил жалобу предста-
вителей супруги Трубникова «в 
части снятия ареста с денежных 
средств в размере 134 миллио-
нов рублей, изъятых в жилище 
осуждённого в ходе обысков во 
время следствия». 

И здесь ещё одна коллизия 
в этом необычном уголовном 
деле. Пачки с крупной налич-
ностью оперативники обнару-

жили в мешках и ящиках в доме 
бывшего руководителя «Воро-
нежавтодора» в селе Хлевное 
Липецкой области. По словам 
подсудимого, он накопил эти 
деньги, когда занимался част-
ным бизнесом в 90-х годах 
прошлого века. Средства были 
арестованы, но история их про-
исхождения осталась за скобка-
ми уголовного дела. Замечу, что 
сумма наличности и необычный 
способ её хранения прогремели 
на всю страну. Что ж, с учётом 
этих средств осуждённому лег-
че будет погасить штраф в 150 
миллионов рублей. 

Мне искренне жаль Алексан-
дра Васильевича Трубникова. 
Судьба жестоко наказала его 
за собственную глупость и 
жадность. Выступая в суде с 
последним словом, он сказал: 
«У меня рак четвёртой степени, 
болезнь неизлечима, быстро 
прогрессирует и скорее всего 
неотвратимый конец близок. 
Моя болезнь – это невыражен-
ная обида, которая появилась 
у меня во время заключения в 
Матросской Тишине. Здесь мы 
можем поверить заключённому, 
поскольку сильный стресс, как 
правило, способствует резкому 

обострению страшного забо-
левания. Об этом говорят все 
онкологи. Во время судебного 
заседания Трубников выглядел 
неважно, часто пил воду, тяжело 
дышал. 

Я смотрел на него и думал: 
зачем человек своими рука-
ми жизнь себе поломал? Что 
тому причиной? Очевидно, 
патологическая жадность, ко-
торая губит всех чиновников-
мздоимцев. Вот заработал он 
десятки миллионов (будем 
думать, что законным трудом) 
и запихал их в мешки из-под 
картошки. Зачем, какой смысл? 
Чтобы они там, в конце концов, 
в ветхую труху превратились? 
Да ведь этих деньжищ не толь-
ко тебе самому, всем детям и 
внукам хватит. Уходи с работы, 
отдыхай, получай удовольствие 
от жизни, путешествуй по раз-
ным странам, смотри, как мир 
прекрасен. Нет, он устроился 
на «хлебное место» и стал по-
немногу «щипать» себе подоб-
ных. Мало ему оказалось 134 
миллионов, ещё три «лимона» 
решил выцыганить. Вот теперь 
и будет смотреть на жизнь из-за 
решётки. Кто знает, сколько ему 
отпущено на это? 

А стоило ли себе жизнь ломать?..

Борис Ваулин

Криминал
Резонансное уголовное дело в отношении бывше-
го областного чиновника Александра Трубникова 
практически завершено: в минувшую пятницу он был 
арестован в здании областного суда и отправлен за 
решётку.

По горизонтали: 5. Он погубил город Помпеи. 6. Пьеса Островского. 
9. Внук арифмометра. 11. Балет Хачатуряна. 12. Первый дегустатор 
спелых яблок. 13. Старое название воина-турка. 16. Дикий бык в 
Северной Америке. 17. Вид спорта, где играют до 501 очка. 18. Ис-
кусство театрального танца. 19. Битва за хлеб. 24. Толкователь воли 
богов в Древнем Риме. 25. Многоголосый шум и крики. 26. Высший 
элитный слой общества. 29. Усиление материала другим материалом. 
30. Хвостатая точка. 31. Вид церковного пения. 

По вертикали: 1. Дорога через горный хребет. 2. Ливерпульская 
четверка. 3. Автор «Божественной комедии». 4. Яма с «журавлем». 7. 
Общественный сад в городе. 8. Часть книги, статьи. 9. Претендент для 
назначения на должность. 10. Прощание. 14. Антоним слова «начало». 
15. Тревожный звон колоколов. 20. Помещение перед главным по-
мещением. 21. Решка по-научному. 22. Ветка этого дерева на флаге 
Кипра. 23. Обшлаг по-русски. 27. Простейшее зернохранилище. 28. В 
её честь назван месяц июнь. Составил Виктор МАРЕй.

ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Везувий. 6. Банкрот. 9. Калькулятор. 11. Гаяне. 12. Червь. 
13. Аскер. 16. Бизон. 17. Дартс. 18. Балет. 19. Жатва. 24. Авгур. 25. Гвалт. 26. 
Знать. 29. Армирование. 30. Запятая. 31. Антифон. 

По вертикали: 1. Перевал. 2. Битлз. 3. Данте. 4. Колодец. 7. Сквер. 8. Глава. 
9. Кандидатура. 10. Расставание. 14. Конец. 15. Набат. 20. Аванзал. 21. Аверс. 
22. Олива. 23. Отворот. 27. Амбар. 28. Юнона.

Культура
Фотолюбитель Дмитрий 
Курбатов по профессии 
был ветеринарным врачом. 
Он так бы и остался мало-
замеченным в большом 
селе Коротояк, если бы 
не одно обстоятельство – 
увлечение светописью. 

Фотография была его стра-
стью. Он мог часами само-
забвенно заниматься съёмкой, 
возиться с проявителями и 
фотопечатью. А уж когда в ван-
ночке, словно чудо, появлялось 
изображение, радости его не 
было предела. В далёкие 50-е 
годы в основном снимали со 
штатива и чаще всего деревян-
ными дорожными камерами. 
Тем не менее Д.Курбатов уму-
дрялся и такой несовершенной 
техникой поймать выразитель-
ный момент, снять так, чтобы 
зритель поверил и почувствовал 
то состояние, которое испытал 
фотограф.

Дмитрий Иванович в 1958 
году участвовал в фотокон-
курсе газеты «Коммуна», а 
самым большим его успехом 
можно считать публикацию на 
обложке журнала «Советское 
фото», где была помещена его 
фотография «Запорошило». 
Казалось бы, незамыслова-
тая сценка на сенокосе на его 
снимке превратилась в гимн 

юности, свежести и чистоты. 
Продуманная композиция, пра-
вильно расставленные акценты 
и, конечно, выразительный 
контровый свет сделали своё 
дело. Фоторабота получилась, 
как говорят, ни убавить ни 
прибавить. 

Давно прошли те времена, 
когда в селе было много моло-
дых лиц. С той поры минуло 
почти 60 лет, а фотография 
Дмитрия Курбатова живёт.

Такова судьба и сила фото-
графического изображения.

Михаил ВяЗОВОй.

История с фотографией

Дмитрий Курбатов. «Запорошило». 1958 год.


